
ИЗ КАЗАНИ ПОСЛАЛИ СИГНАЛ В МОК
Ежедневная общественно-

политическая газета
Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

пятница

WWW.MK.RU

октября 2024МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

25

ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

№202 (29.391)

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

Читайте 8-ю стр.

Читайте 5-ю стр.Читайте 6-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

КАК ДРУЖИТЬ С БАНКОМ 
И НЕ СТАТЬ ЗАЛОЖНИКОМ 
КРЕДИТНОЙ КАРТЫАлексей БОБРОВСКИЙ, 

директор Института изучения 
мировых рынков

«ЯДЕРНЫЕ ДОКТРИНЫ 
ПИШУТСЯ ДЛЯ ПРОТИВНИКА»

Академик Арбатов раскрыл стратегический 
замысел Кремля

«Мы с ума не сошли, мы отдаем 
себе отчет в том, что такое ядерное 
оружие. Эти средства у нас есть... 
Но мы не собираемся размахивать 
этим оружием, как бритвой, бегая по 
всему миру» — так Владимир Путин 
ответил в декабре 2022 года на во-
прос об опасности ядерной войны. 
Однако трезвая и осторожная позиция 
высшего руководства страны резко 
контрастирует с той карнавальной ат-
мосферой, которая сложилась вокруг 
темы тактического ядерного оружия 
усилиями части нашего экспертно-
го сообщества. Помню, в состоянии 

какой прострации я вышел с одного 
закрытого экспертного мероприятия, 
смысл которого можно было описать 
как «тактический ядерный удар сюда, 
тактический ядерный удар туда — и 
никто нам не ответит, все будет чики-
пуки!» Академик РАН Алексей Арбатов 
— один из самых авторитетных, ува-
жаемых и известных в России граж-
данских специалистов по тематике 
ядерного оружия. Вот как он видит то, 
что происходит (и может или не может 
произойти) в этой сфере сейчас. 

Читайте 4-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

КИЕВ ХОЧЕТ ГОЛОВУ 
ГУТЕРРИША

Любая клоунада в конце концов утомляет, 
зрители расходятся по своим делам. Пример-
но это сейчас и происходит с киевскими клоу-
нами. Кошмар, в который они, придя к власти, 
ввергли Украину, безусловно, волнует миро-
вое сообщество, а вот сами они — уже нет. 
Приходится изгаляться, чтобы опять привлечь 
внимание, делать все более нелепые трюки. 
Вот как с Генсеком ООН Гутерришем.

Словоблудие об «изоляции России», 
безусловно, не закончится и после саммита 
БРИКС в Казани. Но важна реальность. А в 
реальности в Казань полетел Генеральный 
секретарь ООН Антониу Гутерриш, объясняя 
это тем, что не может пропустить мероприя-
тие, представляющее половину населения 
планеты. Собственно, логично. И не возму-
тился никто, кроме МИД Украины. 
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«КОЛЯ — ГЕНИЙ, 
ПОЭТОМУ ЕМУ 
НАДО БЫЛО 
СЛУЖИТЬ» 
Супруга Караченцова 
Людмила Поргина 
рассказала о том, 
как жила с легендарным 
артистом

ЗНАМЕНИТОМУ 
ЖУРНАЛИСТУ, ДЕПУТАТУ 
И ПОЛИТИКУ АЛЕКСАНДРУ 
ХИНШТЕЙНУ  — 50!

XVI саммит БРИКС 
в Казани наглядно 
показал, куда Запад 
может идти со своими 
тезисами 
об «изоляции России».
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ГЛАВНЫЕ ПО ТАРЕЛОЧКАМ
24 октября «Московский ком-

сомолец» стал центральным све-
тилом, вокруг которого вращается 
театральный мир столицы и всей 
страны. Церемония вручения 29-й 
по счету Театральной премии «МК» 
прошла, как всегда, зажигатель-
но, а после ее завершения — и это 
тоже традиция — никто не хотел 
расходиться. 

Лауреаты и гости общались 
с журналистами и друг с другом, 
оставляли автографы на редакци-
онной «стене славы», самые сме-
лые взобрались на офисный стул и 
поставили росписи под потолком. 
Главное оставалось позади — в 
нашем пресс-центре прозвучали 
имена самых-самых достойных. К 
привычному набору номинаций до-
бавилась новая — от главного редак-
тора. Но обо всем по порядку. 

«Мы единственная вы-
жившая на постсоветском 
пространстве газетная 
премия, отмечающая 
заслуги людей театра», 
— говорит Марина 
Райкина. Люди театра 
не остаются в долгу — 
самым упоминаемым 
в речах после Констан-
тина Богомолова стало 
имя основательницы и 
вдохновителя проекта.

«Мы действительно 
двадцать девять лет дер-
жим эту премию, держим очень 
бережно, — подтверждает Павел 
Гусев. — Наша премия без официоза, 
чиновников, здесь нет официальных лиц, 
которые бы указывали, кого и за что нам 
поощрять, а кого не надо». 

Павел Николаевич напомнил, что 

премиальная тарелка Импе-
раторского фарфорового 

завода каждый раз вы-
полняется в оригиналь-

ном дизайне.
«Я знаю, что у 

многих сидящих в 
зале уже сервизы 
есть. Стремитесь к 
сервизам», — шутит 
главный редактор. 

Зал отвечает смехом 
и аплодисментами.

Репутацию «самой 
короткой премии в мире» 

нам удалось сохранить и 
на этот раз — награждение 

заняло примерно минут двадцать 
пять, но тринадцатиминутный рекорд по 
завещанной Чеховым немногословности 
побит не был.

Читайте 7-ю стр.

Эксклюзивная 
«наградная» 
тарелка.
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Объединение 
по итогам саммита 
в Казани 
пополнилось 
новыми странами-
партнерамиОБЩИЙ ДОМ БРИКС Читайте 2-ю стр.

ЖЕНЩИНА СНЯЛАСЬ В ПОРНО, 
ЧТОБЫ НАПУГАТЬ СЫНА БЫВШЕГО СОЖИТЕЛЯ

Психбольная женщина 
терроризировала быв-
шую семью сожителя и 
его 8-летнего сына, вы-
сылая свои порноснимки 
и похабные сообщения. 
Пострадавшая сторона 
надеется, что извращенку 
отправят на лечение.

Как стало известно 
«МК», заложниками су-
масшедшей женщины 
оказалась семья в одном 
из городов на юге Мо-
сковской области. Изна-
чально Ирина (все имена 
изменены) жила со своим 
мужем Виктором, 8 лет 
назад у них родился сын. 
В соседнем подъезде с 
ними проживала Настя. С 
этой девушкой молодые 
супруги поддерживали 
приятельские отношения. 
Но когда малышу испол-
нился год, Виктор был 
осужден на семь лет за 
сбыт наркотиков. Вскоре 

Ирина разошлась с ним и 
снова вышла замуж. Тем 
временем, освободив-
шись, Виктор сошелся с 
Настей и стал жить с ней 
в гражданском браке, у 
них родилась дочка. При 
этом мужчина продолжал 
помогать бывшей жене с 
воспитанием сына. Но 
через какое-то время его 
новая зазноба стала вести 
себя неадекватно. Тогда 
Виктор прервал с ней все 
отношения. После этого 
начался форменный кош-
мар — Анастасия в тече-
ние двух лет изводила 
Ирину, отправляя ей на 
телефон, в соцсети все-
возможные похабные смс 
и гадкие снимки со сво-
им участием. Далее она 
стала исписывать стены 
подъезда оскорблениями 
— например, утвержда-
ла, что мальчик «нагулян-
ный», а отец Виктор не его 

кровный и т.д. Несчастная 
женщина стирала эти над-
писи, но утром они снова 
появлялись. Чашу терпе-
ния Ирины переполнило 
недавнее видео, кото-
рое обезумевшая дама 
прислала на телефон ее 
сына. Это была откровен-
ная порнография. Мама 
успела вырвать телефон 
из рук малыша и обрати-
лась в полицию. 

Ирина и Виктор наде-
ются, что женщину не от-
правят в тюрьму, а будут 
лечить. Несколько лет на-
зад она 3 месяца лежала в 
одной из психиатрических 
больниц. Также Анастасия 
сидела на психотропных 
лекарствах, прописанных 
врачом, но когда пере-
ставала их принимать, 
то у женщины случались 
приступы агрессии, в том 
числе и на сексуальной 
почве.  

В МОСКВУ ВЕРНУЛСЯ САМЫЙ 
МАЛЕНЬКИЙ В МИРЕ МЕДВЕДЬ

В Московском 
зоопарке по-
селился ма-
лайский 
медвежо-
нок — это 
самый 
миниа-
тюрный 
и самый 
ред-
кий вид 
мед-
ведей. 
Краснок-
нижный 
питомец пока 
что живет во вну-
треннем помещении 
и привыкает к новым усло-
виям и сотрудникам.

Как сообщили «МК» 
в столичном зоопарке, 
медвежонок — маленькая 
самочка, ей семь меся-
цев. Малышка прибыла в 
столицу в конце августа из 
Малайзии.

У питомицы хороший 
аппетит. Она питается мо-
лочной смесью для собак, 
детскими творожками и 
фруктовыми пюре, а также 
кусочками свежих овощей 
и фруктов: тыквой, манго, 
бананом, яблоком, перси-
ком. Сейчас у нее идет пе-
риод интенсивного роста, 
она весит уже больше 13 кг. 
Этот вид также называют 
солнечным медведем — 
из-за большого светлого 
пятна на груди, напомина-
ющего по форме и цвету 
восходящее солнце. Не-
смотря на свою миниатюр-
ность, эти мишки — очень 
сильные животные. Уже 
через несколько меся-
цев самочка может стать 
опасной для сотрудников. 
Поэтому все ветеринарные 
манипуляции проходят в 

защищенном кон-
такте.

За детены-
шем кругло-

суточно 
наблюда-
ют вете-
ринары и 
зоологи. 
Она уже 
позволя-

ет специ-
алистам 

брать из 
лапы кровь 

для анализа, 
дает померить 

себе давление, 
ощупать область живо-

та. Для осмотра малышка 
протягивает лапу через ре-
шетку. Как и в природе, она 
ловко лазает по бревнам и 
играет с ними.

В природе малайский 
медведь обитает в тропи-
ческих и субтропических 
лесах предгорий и гор Юго-
Восточной Азии. В длину 
животное не превышает 
1,6 м, высота в холке все-
го 50–80 см, вес самцов 
до 100 кг, самки чуть мень-
ше. Этих экзотических жи-
вотных не появлялось ни 
в одном из зоопарков на-
шей страны более 30 лет. В 
Московском зоопарке эти 
хищники содержались еще 
в СССР. В начале 1980-х у 
нас поселились самки 
Солоха и Лялька и самец 
Соломон. В конце 1980-х 
началась масштабная ре-
конструкция, и солнечных 
медведей передали в дру-
гие зоопарки.

Сейчас в столичном 
зоосаде по-прежнему ра-
ботают зоологи, которые 
ухаживали за малайскими 
медведями еще в 1980-х 
годах.

НА ЯБЛОНИ В САДУ 
СЕЛЬХОЗАКАДЕМИИ НАПАЛИ 

«ВЕДЬМЫ С МЕТЛАМИ»
Фитока-

рантин ввело 
управление 
Россельхоз-
надзора на 15 
гектарах зем-
ли Тимиря-
зевской сель-
хозакадемии. 
Оказалось, 
что вузовский 
яблоневый 
сад заражен 
«фитоплазмой 
пролиферации 
яблони».

Как стало известно «МК», 
фитосанитарный режим 
продлится как минимум до 
весны. За это время агро-
номы должны сделать все 
возможное, чтобы оста-
новить заболевание, ко-
торое распространяется 
через сплетающиеся кор-
ни растений — от больных 
к здоровым. А это значит, 
что большая часть поса-
док подлежит вырубке — 
на сегодняшний день это 
самый надежный способ 

избавления от вредонос-
ной фитоплазмы.

«Наиболее характерным 
признаком заражения 
яблони пролиферацией 
являются жировые вет-
вящиеся в верхней трети 
побеги, их еще называют 
«ведьмины метлы», кото-
рые вырастают на штам-
бе и скелетных ветвях во 
второй половине лета, 
— пояснили в академии. 
— Яблоки на зараженных 
деревьях вырастают мел-
кие и безвкусные». 

ЮНЫЙ АКТЕР ЧУТЬ НЕ ЗАРЕЗАЛ 
СЕБЯ ДЛЯ ДОСТОВЕРНОСТИ

Юный театрал едва не 
убил себя ударом в грудь, 
перепутав бутафорский 
нож с настоящим. Инци-
дент произошел 23 октя-
бря в Зеленограде во 
время занятий частного 
театрального кружка.

Как выяснил «МК», сви-
детелем инцидента стала 
бабушка актера. Вечером 
она заглянула в соседнюю 
квартиру, где ее 16-летний 
внук занимался в люби-
тельской театральной 
группе. Кружок создала 
уроженка ЛНР — 27-летняя 
девушка перебралась в 
Москву пару лет назад, 

надеясь поступить на ре-
жиссерский факультет. 
Ребята репетировали сце-
ну на военную тематику. В 
творчеством порыве ко-
стюмированный солдат 
схватился за нож и ударил 
себя в грудь — видимо, та-
кой поворот событий был 
предусмотрен сценарием. 
Но  вместо бутафорского 
клинка парень схватил 
кухонный нож. Лезвие 
задело мягкие ткани, 
подросток истек кровью. 
Медики оказали ему не-
обходимую помощь. Сей-
час подросток остается на 
больничном дома. 

БРАТ ДОЖДАЛСЯ ВИЗИТА НА КЛАДБИЩЕ, 
ЧТОБЫ УБИТЬ СЕСТРУ

Жестокое убийство 60-
летней женщины было со-
вершено в кладбищенской 
конторе в подмосковном 
Долгопрудном в четверг 
утром. Брат женщины 
больше 20 лет вел тяжбы с 
родственницей в суде, а на 
погосте у него закончились 

аргументы и окончательно 
помутился рассудок.

Как стало известно «МК», 
несчастье произошло на 
Долгопрудненском цен-
тральном кладбище. Род-
ственники решали вопрос, 
кто будет ответственным 
за родовое захоронение, и 
в очередной раз не нашли 
понимания друг с другом. 
В итоге во время оформле-

ния документов брат 
выхватил нож и заре-
зал сестру прямо на 
месте едва ли не на 
глазах ее сыновей, 
одному из которых 
21 год, а другому 
19.

Хроническую не-
приязнь родные 

люди начали испытывать 
друг к другу более 10 лет 
назад, когда мужчина по-
жалел, что продал сестре 
свою квартиру на улице 
Академика Комарова. 
Сложно сказать, что его в 
итоге не устраивало: цена 

или нужда в дополнитель-
ных квадратных метрах, но 
так или иначе гражданин 
обратился в суд с прось-
бой расторгнуть сделку 
купли-продажи этой квар-
тиры. Родственникам при-
шлось пройти множество 
инстанций и пережить 
всевозможные апелля-
ции, прежде чем Фемида 
окончательно встала на 
сторону мужчины. Оказа-
лось, что в момент сделки 
он не осознавал свои дей-
ствия, поскольку страда-
ет тяжелым психическим 
расстройством. Никаких 
ремиссий, как подтверди-
ли медики, у него в период 
продажи не было.

И хотя вопрос был ис-
черпан и женщине в конце 
концов пришлось освобо-
дить квадратные метры, 
неприязнь между братом 
и сестрой продолжала 
нарастать. В итоге все за-
кончилось жестокой рас-
правой. 

ЗА КОМПЬЮТЕРНУЮ ИГРУШКУ 
МОЖНО БУДЕТ ПОЛУЧИТЬ 

ДИПЛОМ
Получать официаль-

ные государственные 
дипломы разработчиков 
компьютерных игр до-
полненной и виртуальной 
реальности будут в скором 
времени выпускники сред-
них профессиональных 
учебных заведений. Эта 
и ряд других профессий 
войдут в разработанный 
Минпросвещения пере-
чень специальностей, по 
которым будут готовить в 
российских колледжах и 
техникумах.

Такие перечни состав-
ляются на регулярной 
основе, последний был 
принят в 2022 году. В 
них перечисляются все 
профессии, которые 
можно получить в сред-
них профессиональных 

у чебных заведениях 
страны.

Как стало известно «МК», 
в новый перечень наряду 
со спецами по виртуаль-
ной и дополненной реаль-
ности войдут оператор 
автоматической линии 
сборки радиоэлектронной 
аппаратуры и приборов, 
специалисты по транс-
портной безопасности 
воздушного транспорта, 
стоматологического дела, 
аппаратчик-оператор про-
изводства продукции из 
водных биоресурсов, ма-
стера технического обе-
спечения рыбоводства. 
Также можно будет полу-
чить диплом специалиста 
по производству, первич-
ной переработке и хране-
нию сельхозпродукции.

ФАГОТИСТ СОЛИРОВАЛ 
ДЛЯ МАШИНИСТА МЕТРО 

С ИГРУШЕЧНЫМ ПИСТОЛЕТОМ
Уголовным преследова-

нием обернулась для му-
зыканта угроза убийством 
из… игрушечного пистоле-
та. Мишенью для грозного 
фаготиста стал машинист 
поезда метро. 

Как стало известно «МК», 
дуло пистолета на сотруд-
ника подземки прямо 
под камерами наставил 
43-летний москвич. Вы-
пускник Академии имени 
Гнесиных ранее играл на 
фаготе в ансамбле песни 
и пляски одной из сило-
вых структур, позднее — 
в симфоническом орке-
стре в родном Липецке. В 
2022 году, после смерти 
матери, мужчина вернул-
ся в Москву. Но на работу 
устроиться не удалось. 
22 октября, в годовщину 
смерти мамы, мужчина 
употребил дома спиртное 
и вышел прогуляться. Из 
своего района он поехал 
на метро в центр, а уже 
глубокой ночью вернулся 
обратно. Видимо, из-за 
своего состояния фаготист 
решил, что вагон сильно 
трясет. Мужчина вышел 
из поезда на станции «Лю-
блино», подошел к маши-
нисту и стал объяснять, 

что «паровоз нельзя так 
водить». А для придания 
веса своим словам достал 
еще и игрушечный писто-
лет. Оружие мужчина ку-
пил ранее в торговом цен-
тре за 3500 рублей, чтобы 
подарить 6-летнему сыну 
бывшего однокурсника. 
Однако машинист решил, 
что пистолет настоящий, 
и вызвал полицию. В от-
ношении музыканта воз-
будили уголовное дело по 
статье 119 УК РФ «Угроза 
убийством». Привлечение 
мужчины к уголовной от-
ветственности находится 
на контроле в прокуратуре 
метрополитена. 

telegram:@mk_srochno
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В стенах редакции вручили ежегодную Театральную премию «МК»



Депутаты приняли 
в первом чтении главный 
финансовый документ страны
В Госдуме состоялось первое 
чтение федерального бюджета на 
2025–2027 годы. Правительство 
определило три приоритета для 
этого документа: выполнение всех 
социальных обязательств перед 
гражданами, расходы на оборону и 
безопасность, а также технологиче-
ский суверенитет. Как будут рас-
пределяться деньги в соответствии 
с этими направлениями, депутатам 
рассказал глава Минфина Антон 
Силуанов. В результате бюджет был 
принят подавляющим большинством 
голосов, хотя без острых вопросов 
при обсуждении не обошлось.

Согласно предложенным правитель-
ством параметрам на ближайшую трехлетку, 
в 2025 году доходы бюджета составят 40,3 
трлн рублей (18,8% ВВП), расходы — 41,5 трлн 
(19,3% ВВП). Распределение этих средств 
будет идти в соответствии с приоритетами: 
траты на национальную оборону составят 
32,5%, и еще 8,3% уйдет на нацбезопасность, 

на социальную политику — 15,7% и эконо-
мику — 10,5%. 

В ходе своего выступления перед депу-
татами Силуанов назвал первоочередным 
формирование военного бюджета на пред-
стоящие три года, в том числе для соблюде-
ния гарантий для военнослужащих и членов 
их семей. Он добавил, что в документе при-
няты во внимание возросшие потребности 
Минобороны и других силовых ведомств, 
которые участвуют в СВО. 

Однако больше всего внимания в своем 
докладе Силуанов уделил социальной сфере. 
Глава Минфина напомнил, что недавно было 
принято решение об индексации пенсии 
работающим пенсионерам. Они будут по-
вышены с 1 января 2025 года на уровень 
инфляции, который сложится в текущем 
году. «Средний размер страховой пенсии 
по старости составит в следующем году 
около 24 тыс. рублей», — сообщил он. 

Планирует государство расширить и 
поддержку семей с детьми. Только на обе-
спечение их жильем будет выделено 1,7 трлн 
рублей. Семейная ипотека продолжится. А 
за три года на поддержку семей с детьми 
государство выделит более 10 трлн рублей, 
будет проиндексирован материнский ка-
питал и появится важное нововведение. «С 

2026 года будут осуществляться семейные 
налоговые выплаты, это новация», — под-
черкнул Силуанов. 

Зашла речь и об образовании. «Финан-
сирование строительства более 150 школ 
к 2030 году начинается уже с этой трехлет-
ки», — отметил глава Минфина. Государ-
ство также продолжит оснащать техникумы 

и планирует создание «кампусов мирового 
уровня». 

В бюджете уделено важное внимание 
программам по технологическому сувере-
нитету. Глава Минфина заявил, что Россия 
к 2030 году должна войти в топ-25 ведущих 
стран по плотности роботизации, в семь 
раз нарастив количество промышленных 

роботов. «Для этих целей предусмотрены 
ресурсы от 10 млрд рублей в 2025 году до 
53 млрд рублей в 2027 году», — сообщил 
Силуанов. В целом на все национальные 
проекты федеральный бюджет в ближай-
шие три года планирует потратить 40 трлн 
рублей, что почти в два раза больше, чем за 
предыдущие шесть лет.

За счет чего такая щедрость? В бли-
жайшее трехлетие доходы бюджета России 
увеличатся, во-первых, за счет уже принятых 
в этом году налоговых новаций, во-вторых, 
за счет роста ВВП. По словам председателя 
Счетной палаты Бориса Ковальчука, ожи-
дается, что экономика будет расти темпа-
ми 2,5–2,8% в год. А суммарный эффект от 
изменения налогового законодательства 
оценивается в 2025 году в 3,6 трлн рублей и 
3,1 трлн рублей — в 2027 году. Главные риски 
неисполнения намеченных правительством 
планов — недополучение доходов бюджета 
из-за «изменений внешнеэкономической 
конъюнктуры», под которыми понимаются, 
прежде всего, цены на нефть и замедление 
мировой экономики. 

Весьма эмоциональным оказалось 
выступление главы Комитета по бюджету 
и налогам Андрея Макарова. В 2025 году 
ВВП России удвоится по сравнению с 2019 
годом, доходы нашей страны «в следую-
щем году увеличатся более чем на 20% по 
сравнению с прогнозом 2023 года». «Вывод 
простой — Россия сошла с нефтяной иглы, 
— подчеркнул депутат. — Это новое качество 

нашей экономики». Однако Макаров нашел в 
бюджете удивительные программы. Напри-
мер, недоумение у парламентария вызвало 
положение о борьбе за «низкоуглеродное 
развитие». Этим проектом занимаются в 
Минэкономразвития, однако насколько 
сейчас эта тема нужна России — спорный 
вопрос. Удивление вызвала и программа 
того же ведомства под названием «Взлет 
от стартапа до IPO», на которую выделено 
16,4 млрд. В прошлом году в России только 
4 компании вышли на IPO, однако вклад в 
этот процесс со стороны Минэкономраз-
вития остался для парламентария неясен, 
так как компании всё организовывали само-
стоятельно. Обратил внимание Макаров и на 
то, что в указе Президента РФ говорится о 
необходимости обеспечить реальный рост 
дохода на одного работника малого бизнеса. 
А Минэкономразвития поручило исполнение 
этого показателя… Росстату. «Есть у кого-то 
сомнения, что этот показатель будет достиг-
нут?» — сыронизировал парламентарий. На 
это восклицание уже среагировал спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, который поин-
тересовался, почему на заседании не при-
сутствует глава Минэкономразвития Максим 
Решетников. 

Тем не менее за бюджет, пусть и с ука-
занными недочетами, в первом чтении про-
голосовали все фракции, кроме КПРФ. Не-
дочеты же обещали исправить ко второму 
чтению, назначенному на 14 ноября.

Наталия ТРУШИНА.
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Страны БРИКС 
уже перегнали G7 по динамике 
экономического развития
Согласно прогнозу Международного 
валютного фонда, в ближайшие 5 лет 
мировая экономика станет больше 
полагаться в своем развитии не на 
государства «Большой семерки», а на 
страны БРИКС. Об этом пишет агент-
ство Bloomberg как раз в дни саммита 
в Казани. Подчеркнем, что вывод этот 
делают аналитики МВФ, а публикует 
его американское агентство — струк-
туры, которые заподозрить в симпа-
тиях к России и ее союзникам никак 
невозможно. Что придает данному 
экономическому анализу особый вес.

Согласно данным МВФ, валовый внутрен-
ний продукт, рассчитанный по паритету покупа-
тельной способности (ППС) G7, снижается, а у 
государств — членов БРИКС, наоборот, увели-
чивается. Так, к 2029 году ожидается, что доля 
Китая в мировой экономике составит 21,7%, 
Индии — почти 15%, вклад России и Бразилии 
окажется существенно ниже — всего 2,1 и 2% 
соответственно. Но все равно это динамика со 

знаком плюс. Тогда как предполагаемая доля 
США снизится до 11,6%, а Германии и Японии 
уменьшится до 1,7%.

По мнению агентства Bloomberg, эта тен-
денция иллюстрирует возрастающую зависи-
мость мировой экономики от развивающихся 
стран, входящих в БРИКС. А сравнение ВВП по 
ППС «придает больший вес» более бедным, 
но густонаселенным странам. Против сухой 
статистики, как говорится, не попрешь. А она 
явно не в пользу G7.

По предварительным оценкам, средний 
рост экономик стран БРИКС в 2024–2025 годах 
составит 3,8%. А по паритету покупательной 
способности (ППС) в мировой экономике в 
2024 году доля этих государств займет 36,7%, 
что значительно больше «Большой семерки», 
у которой только 30%.

Между тем, если говорить о динамике, 
то в 1992 году «семерка» в мировом ВВП за-
нимала 45,5%, а на БРИКС тогда приходилось 
всего 16,7%. Спустя три с небольшим десят-
ка лет ситуация изменилась с точностью до 
наоборот.

Как подчеркнул Владимир Путин на про-
ходящем сейчас саммите БРИКС, государства 
Глобального Юга и Востока являются драйвера-
ми мировой экономики, они будут генерировать 

основной прирост глобального ВВП.
Впрочем, не стоит впадать в эйфорию по 

поводу лестных выводов МВФ и Bloomberg. 
Ведь никуда не деться от вопроса: если в стра-
нах БРИКС все так хорошо и динамично раз-
вивается, то почему уровень жизни там ниже, 
чем в «загнивающей» «Большой семерке»? 
Все дело в разных методиках, которые суще-
ствуют в мире для сравнения экономических 
показателей, пояснил «МК» директор Центра 
конъюнктурных исследований НИИ ВШЭ Геор-
гий Остапкович.

— Валовый внутренний продукт по номи-
нальной стоимости, — это товары по рыночным 
ценам, произведенные в определенный период 
времени, — сообщил эксперт. — Есть еще такой 
важный показатель, как ВВП на душу населения. 
Мало кто знает, но здесь лидерами являются 
Лихтенштейн, Люксембург, Норвегия… Россия 
находится где-то в районе 50-го места. Кстати, 
США тоже далеко не на первых ролях. Ну, и 
ВВП по паритету покупательной способности. 
Все это общепринятые показатели, которыми 
пользуются в разных странах мира. Мы отдаем 
предпочтение ВВП по ППС.

— Некоторые российские экономи-
сты не считают подсчет по паритету по-
купательной способности объективным 
мерилом. Что с ним не так?

— Товары в разных странах стоят по-
разному, хотя цена измеряется в долларах. 
Условно говоря, мужская стрижка в России 
стоит 700 рублей, это примерно 8 долларов. 
А в Америке такая же стрижка — 20–25 дол-
ларов, считай — в три раза дороже. То есть на 
эти деньги мы могли бы постричься еще два 

раза. Метод ППС прибавляет не существующие 
две стрижки в общий объем ВВП. Но понятно, 
что это в некотором роде искусственный рост 
ВВП, так как товар не выпущен и услуги не 
оказаны. 

Страны БРИКС экономически развиваются 
более высокими темпами, что и подтверждают 
данные статистики. Но понятно, что в разви-
тых странах база, объем ВВП, всегда выше и 
им труднее даются проценты роста. Однако 
общее количество стран, входящих в БРИКС 
по совокупности уже сегодня, наверное, мо-
жет догнать «Семерку» и по номинальному 
валовому внутреннему продукту. 

Нужно иметь в виду, что локомотивом в 
этом блоке является Китай, у которого ВВП 
больше, чем у всех остальных стран-участниц. 
Как будет расти Поднебесная, так будет расти 
и БРИКС.

— Вы согласны с прогнозом МВФ об 
опережающем развитии стран БРИКС?

— Да. В странах БРИКС меньше техноло-
гической продукции по сравнению с Амери-
кой или Германией. Зато там много топливно-
энергетических ресурсов — нефти, газа, угля. А 
мир не сможет развиваться без топлива. Глав-
ное, чтобы благие идеи, высказанные на сам-
мите в Казани, превратились в реальность.

— Что для этого необходимо?
— Полная стандартизация таможенных и 

других регуляторных правил. Путь этот длин-
ный, но перспективный. Необходимо ослабить 
влияние доллара и повысить значимость валют 
стран — участниц БРИКС. Для взаиморасчетов 
создать свою структуру типа SWIFT.

Владимир ЧУПРИН.

ОБЩИЙ 
ДОМ 
БРИКС
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Саммит БРИКС завершил свою 
работу в Казани: в последний 
день к членам объединения при-
соединились все приглашенные 

Владимиром Путиным высокие гости — в 
итоге заседание продолжалось около 4 часов. 
Некоторые лидеры прогнозировали, что 
БРИКС приблизит конец доминирования кол-
лективного Запада и возьмет в свои руки 
ответственность за человечество. Другие 
старались избегать конфронтационных за-
явлений и вообще любых ассоциаций с анти-
западной повесткой.

В заключительный день саммита БРИКС 
чак-чак, которым лидеров угощали в аэропор-
ту, был наконец съеден. Последнюю порцию 
получил премьер-министр Армении Никол 
Пашинян, прилетевший в Казань в четверг 
утром. Больше всех «напробовался» отве-
чавший за встречи глава Татарстана. Под 
конец у Рустама Минниханова был такой вид, 
что сомнений не оставалось: чак-чак он не 
возьмет в рот до конца своей жизни. Всего, 
как сообщили организаторы, для высоких 
гостей заготовили 65 порций традиционного 
лакомства общим весом 130 кг.

Впрочем, кормили в Казани не только 
чак-чаком. В меню торжественного приема, 
который Владимир Путин накануне вечером 
организовал для всех приглашенных (а это, 
напомним, лидеры и высокие представители 
из 35 стран), фигурировали пельмени с осе-
триной и вареники с грибами. Вино, поданное 
к дружескому столу БРИКС+, как выяснил 
«МК», было произведено из винограда, вы-
ращенного в Краснодарском крае между 45-й 
и 44-й географическими параллелями — во 
Франции там находится знаменитый винный 
регион Бордо. Ягоды собирались вручную, а 
вино созревало в уникальных дубовых бочках, 
что придало ему особый вкус и аромат. Ужин 
сопровождался выступлением оперных пев-
цов, русского национального балета «Костро-
ма», симфонического оркестра Татарстана и 
других артистов.

Но, как говорится, потехе — час, а делу — 
время. Уже в 11 утра все гости снова были в 
сборе на площадке «Казань ЭСПО». Турецкие 
СМИ прогнозировали, что после теракта в 
Анкаре Реджеп Эрдоган досрочно прервет 
свой визит в Казань. Но он решил остаться 
и на «фэмили фото» получил почетное место 
в первом ряду, предназначенном преимуще-
ственно для полноправных членов БРИКС. 
Зато куда-то в очередной раз пропал пре-
зидент ОАЭ Мухаммед аль Нахайян (накануне 
он единственный из лидеров БРИКС не вы-
ступил на саммите). Представитель Эмиратов 
передал всем привет от шейха, но тайну его 
исчезновения широкой общественности не 
прояснил. Не оказалось на общем фото и 

главы делегации Саудовской Аравии. 
Владимир Путин, открывая заседание в 

формате «аутрич/БРИКС+», отметил, что все 
собравшие в Казани страны «имеют огромные 
возможности и ресурсы», «обладают высоким 
авторитетом на мировой арене». Это дает 
им право претендовать на более широкое 
представительство в международных по-
литических и экономических институтах и 
выдвигать инициативы в сфере глобальной 
безопасности. «Россия со своей стороны 
выступила с идеей формирования на инклю-
зивной и недискриминационной основе си-
стемы равной и неделимой безопасности в 
Евразии», — напомнил он. По словам Путина, 
конфликт на Украине является примером при-
менения «нездоровых методов и подходов», 
направленных на подрыв региональной и 
глобальной стабильности. Их авторы создают 
критическую угрозу безопасности России, а 
«сейчас и вовсе не скрывают цели нанести 
нашей стране стратегическое поражение». 
«Прямо скажу, что это иллюзорные расчеты», 
— подчеркнул Путин.

Однако главной темой заседания стал 
конфликт на Ближнем Востоке — по этой 
теме (в отличие от украинской) высказался не 
только Президент РФ, но и другие участники. 
Большинство стран, как и следовало ожидать, 
разделяют общее видение — кровопроли-
тие в секторе Газа и в Ливане должно быть 
немедленно остановлено, а формула «двух 
государств для двух народов» реализована 
на практике. Эрдоган призвал БРИКС под-
держать его инициативу и потребовать от 
ООН запретить третьим странам (в первую 
очередь США) продавать оружие Израилю 
— в противном случае конфликт будет толь-
ко усугубляться. В свою очередь президент 
Венесуэлы Николас Мадуро раскритиковал 
ООН за мягкотелость и утрату влияния. «ООН 
агонизирует перед фашистскими режимами», 
— заявил он. По словам Мадуро, Венесуэла 
еще со времен Симона Боливара с саблей 
в руках борется за многополярный мир и 
поэтому рассчитывает активно участвовать 
во всех мероприятиях и начинаниях БРИКС. 

Кроме Мадуро о готовности войти в БРИКС 
на саммите во всеуслышание заявили пре-
зиденты Лаоса и Белоруссии. Как выразил-
ся Александр Лукашенко, присоединение 
Минска добавит еще один важный пазл к 
складывающемся облику организации.

Однако отцы — основатели БРИКС реши-
ли, что для сохранения баланса и эффектив-
ности объединение пока не будет принимать 
новых членов. Те, кто хочет более плотного со-
трудничества, смогут претендовать на статус 
государств-партнеров. Чтобы его получить, 
страна должна «способствовать усилению 
БРИКС» и иметь «дипломатические и друже-
ственные отношения со всеми существую-
щими членами БРИКС». Эти критерии были 
озвучены еще на предыдущем саммите в Йо-
ханнесбурге, а в Казани планировалось сфор-
мировать список таких государств-партнеров. 
Публично его на заседаниях почему-то не 
озвучили (и в текст итоговой декларации, 
вопреки обещаниям, не включили), однако 
из разговоров в кулуарах стало известно, 
что в перечень партнеров БРИКС вошли 13 
стран, в частности Алжир, Беларусь, Боли-
вия, Куба, Индонезия, Малайзия, Нигерия, 
Таиланд, Турция, Уганда, Узбекистан, Вьетнам 
и Казахстан. Всего, по словам Владимира 
Путина, о намерении в той или иной форме 
подключиться к работе объединения заявили 
около 30 государств.

Азербайджан и Армения в списке пар-
тнеров не фигурируют. Однако их лидеры 
постарались по максимуму использовать 
свое участие в формате «аутрич/БРИКС+». 
Оживленная дискуссия между Николом Паши-
няном и Ильхамом Алиевым не прерывалась 
даже во время выступления других высоких 
гостей. В другой ситуации это выглядело бы 
как минимум невежливо, но Владимир Путин 
такой энтузиазм коллег даже похвалил: «Идет 
в плюс нашему мероприятию». По словам 
Пашиняна, мирный договор между Арменией 
и Азербайджаном согласован на 80–90%, 
и нужно подписать его как можно скорее. 
Однако в Казани прорыва не произошло — 
после личной встречи президенты поручили 

главам своих МИД продолжить работу над 
текстом. 

Генсек ООН Антониу Гутерриш, который 
выступал последним, призвал сообщество 
наций работать как одна семья, чтобы противо-
стоять глобальным вызовам. «Мы так и живем. В 
семьях часто случаются размолвки, скандалы, 
дележ имущества, иногда доходит до драки. 
Цель БРИКС — создать благоприятную атмос-
феру в общем доме, в том числе в тесной ко-
ординации с ООН», — подвел заключительный 
итог трехдневной работы Владимир Путин.

Елена ЕГОРОВА.

САММИТ

С 26 октября в Москве из-
менятся семь маршрутов 
наземного транспорта 
— перемены коснутся 15 
районов в шести округах 
столицы. Это поможет 
автобусам и электробусам 
ходить регулярнее и подъ-
езжать ближе к социальным 
объектам, станциям метро 

и МЦД. Маршрут №434 
превращается в №934. 
После переименования 
его продлят до научной до-
лины МГУ и станции метро 
«Ломоносовский проспект». 
Маршруты №283 и 283к 
объединят в маршрут №483 
— автобусы из Новопод-
резкова до ближайшей 

станции метро «Ховрино» 
будут курсировать регу-
лярнее и чаще. У автобуса 
№958 изменится номер на 
358 и маршрут в Ховрине. 
Его трасса пройдет через 
станцию метро «Беломор-
ская», а также по улицам 
Беломорская и Смольная. 
На маршруте Е10 появится 
остановка «Дудкино», а на 
маршрутах №644 и 843 — 
остановка «МФЦ «Север-
ный».

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP
КАДР

ГОРОД
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

В БУХТЕ ВАЛЕНТИН ПРИМОРСКОГО КРАЯ НАШЛИ РЕДКУЮ 
ТРОПИЧЕСКУЮ РЫБУ

ПО ЗЕРНЫШКУ, ПО ЗЕРНЫШКУ — К РЕКОРДУ

Фотографией экзоти-
ческого гостя, который 
называется «зеркальный 
солнечник», поделились 
местные жители в соци-
альных сетях. Рыба имеет 
тело без чешуи, сильно 
сжатое с боков, большой 
рот с выдвинутой нижней 
челюстью и мелкие зубы. 
Колючие лучи спинного 

плавника очень сильные. 
По словам ученых Нацио-
нального научного центра 
морской биологии (ННЦМБ) 
ДВО РАН, этот тропиче-
ский вид обычно обитает 
в тропических и субтро-
пических водах западной 
части Тихого океана, от 
Японии и южных Курильских 
островов до Австралии и 

Новой Зеландии, в глубинах 
150–300 метров. Поэтому 
факт нахождения тропиче-
ской рыбы у берегов При-
морья в конце октября при 
температуре воды ниже 15 
градусов может расширить 
представление ученых о 
миграции зеркального сол-
нечника и об изменениях в 
его экологии.

Интересный рекорд ре-
шила поставить женщина 
из Бангладеш — она ест 
палочками по одному 
зернышку риса за раз и за 
минуту успела съесть 37 
зернышек. Этот результат 
попал в Книгу рекордов 
Гиннесса. Свой успех 24-
летняя чемпионка объясняет 
постоянными тренировками: 
вот уже несколько лет она 
ест всю еду исключительно 
палочками, так что это не до-
ставляет ей неудобств. 

Чудо-устройство 
собрали в Индии, 
размер стираль-
ной машинки 
составляет 
32,5х33,6х38,7 
мм. Автор изобре-
тения, Себин Саджи, 
на его презентации 
в городе Канджи-
раппалли проде-
монстрировал, что 
машина способна 
выполнять пол-
ный цикл, включая 
стирку, полоскание 
и отжим.

весит самая маленькая 
стиральная машина25 ГРАММОВ

ЦИФРА

СЕМЬ МАРШРУТОВ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ТРАНСПОРТА ПОЕДУТ ПО СТОЛИЦЕ ПО-НОВОМУ

К заблудившимся 
в пустыне в Дубае 

женщинам вместо такси прие-
хал верблюд, причем совер-
шенно официально — такой 
вариант транспорта им пред-
ложили наравне с автомоби-
лем или квадроциклом. Дамы 
удивились, но решили попро-
бовать. Верблюд действитель-
но прибыл в оговоренное вре-
мя и увез клиенток из пустыни. 
Ну а они, в свою очередь, по-
делились впечатлениями и 
фотографиями в социальных 
сетях, чем здорово удивили 
друзей и подписчиков. 
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Пока Зеленский в Киеве включает генсека ООН Антониу Гутерриша в 
расстрельные списки, тот как ни в чем не бывало ест в Казани каравай.

Антон Силуанов и Андрей 
Макаров были главными 
спикерами в ходе первого 
чтения бюджета.

БЮДЖЕТНЫЙ МАРШРУТ ПОСТРОЕН
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Мол, чего это Гутерриш при-
глашение на «саммит мира» не 
принял, а к «военному преступ-
нику» (оцените уровень дипло-

матического слога, скоро матом будут изъ-
ясняться) поехал. «Это неправильный выбор, 
который не помогает делу мира», — было 
сказано в заявлении МИД Украины.

Заявление это привлекло примерно 
столько же внимания, сколько похабная над-
пись на заборе в Жмеринке. Стало так обидно, 
что Гутерриша… внесли на сайт «Миротво-
рец». (Может быть, и хотели, как Израиль, 
объявить персоной нон грата, но объявлялка 
не выросла.)

Интересна, кстати, реакция на это дей-
ство нашего МИДа. Мария Захарова напом-
нила, что база «Миротворец» — это не просто 
сайт с врагами киевского режима. Эта база 
«является списком намеченных жертв или, 
как еще говорят, списком на уничтожение (hit 
list)». По ее оценке, «англосаксы, которые до 
сих пор крышуют на своих серверах этот сайт, 
выкормили очередную террористическую 
ячейку, начавшую пожирать их же собственных 
протеже. Напомню, Гутерриш — португалец, 
по месту прописки свято преданный заветам 
НАТО».

Зеленский, резко ушедший с первых по-
лос, решил напомнить о себе, выйдя в эфир 
в футболке с надписью «Make Russia small 
again» (сделаем Россию снова маленькой). 
Кстати, чому не державною мовой? Опять 
очень показательно: ну не умеет он ничего, 
кроме внешних эффектов. И чем нелепее, 
тем лучше. Когда Россия была маленькой? И 
опять отреагировала Захарова, по ситуации 
перейдя на анлийский: «Small as what? The 
USSR? The Russian Empire? Oh, I got it! As the 
Kievan Rus. For that we need Kiev. You said it 
yourself, bloody jerk». («Маленький, как что? 
СССР? Российская империя? О, я поняла! Как 
Киевская Русь. Для этого нам нужен Киев. Ты 
сам это сказал, чертов придурок».)

Сам украинский кризис, конечно, остает-
ся в фокусе мирового внимания. И мировому 
большинству все очевиднее, что разрешать 
его нужно без участия нынешнего киевского 
режима, который начали ставить на место 
и осаживать уже и его хозяева. Вот клоуны 
и бесятся.

Дмитрий ПОПОВ.

«БОЛЬШАЯ СЕМЕРКА» 
СТАНОВИТСЯ МАЛЕНЬКОЙ



КИМ ЧЕН НАШ
Принят закон о ратификации 
Договора о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве 
между Россией и КНДР
Москва и Пхеньян ударили по рукам. 
Всему Западу. Теперь уже совсем 
официально. В четверг Госдума 
утвердила закон о ратификации 
Договора о всеобъемлющем стра-
тегическом партнерстве между РФ и 
КНДР. Даже каждое слово по отдель-
ности в названии этого документа 
уже способно изрядно напугать стра-
ны НАТО. Отношения между Россией 
и Северной Кореей вышли на уровень 
союзничества, объяснил смысл до-
стигнутых Владимиром Путиным и 
Ким Чен Ыном договоренностей зам-
главы российского внешнеполитиче-
ского ведомства Андрей Руденко.

«Исходя из общего стремления и желания 
сохранять исторически сформировавшиеся 
традиции российско-корейской дружбы и 
сотрудничества, выстраивать устремленные 
в будущее межгосударственные отношения 
новой эпохи, тем самым способствуя процве-
танию и благополучию народов двух стран...» 
Это первые строки из преамбулы к договору, 
который Владимир Путин и Ким Чен Ын под-
писали в ходе госвизита российского лидера 
в КНДР в июне этого года. 

Традиции, дружба, будущее, процветание. 
Это миролюбивый документ. Это не история 
про создание нового военного блока или не-
коего подобия «антиНАТО». Российская сто-
рона говорила об этом неоднократно. Однако 
договор между Москвой и Пхеньяном — это 
реакция на растущие риски в сфере безопас-
ности, которые как раз от НАТО и его азиатско-
тихоокеанского клона AUKUS исходят. Нынеш-
нюю ситуацию можно сравнить с пирамидой 

Маслоу. Вот это всё: «традиции, дружба, бу-
дущее, процветание» — на верхних ступенях. 
На нижней, базовой, — безопасность. 

Поэтому стоит ли удивляться, что у Рос-
сии и КНДР теперь тоже будет свой аналог 
«пятой статьи устава НАТО». Альянсу это, 
надо полагать, очень не понравится. Ну а чего 
хотели? Добро — оно и с кулаками бывает.

— Документ подготовлен МИД России во 
взаимодействии с заинтересованными ведом-
ствами в рамках работы по совершенствова-
нию договорно-правовой базы российско-
корейских отношений, — презентовал думцам 
в четверг проект закона о ратификации до-
говора замглавы российского внешнеполи-
тического ведомства Андрей Руденко.

Полный текст договора есть на сайте 
МИДа. Он краткий и емкий, всего 23 статьи. 
Печать, издательская деятельность, сотруд-
ничество в медиасфере, информационная 
безопасность и Интернет, экономика, наука, 
культура, спорт, туризм, единство измере-
ний... В общем, там обо всем. Не просто так это 
договор о «всеобъемлющем партнерстве». 

Но Запад наверняка всего этого читать не 
будет. А вот четвертую статью — будет читать 
обязательно. Наверняка уже прочитал. 

Четвертая статья договора РФ—КНДР 
звучит так:

«В случае если одна из Сторон подвер-
гнется вооруженному нападению со стороны 
какого-либо государства или нескольких го-
сударств и окажется, таким образом, в со-
стоянии войны, то другая Сторона незамедли-
тельно окажет военную и иную помощь всеми 
имеющимися в ее распоряжении средствами 
в соответствии со статьей 51 Устава ООН и со-
гласно законодательству Российской Федера-
ции и Корейской Народно-Демократической 
Республики».

А вот это уже не просто про партнерство. 
Совсем другой уровень.

— Эти отношения (между Россией и 
КНДР. — Прим. «МК») вышли на качественно 
новый уровень в соответствии с договоренно-
стями, достигнутыми по итогам переговоров 
президента Путина с председателем Ким 
Чен Ыном, — подчеркнул Руденко и добавил 
важную деталь. О том, что отношения Москвы 
и Пхеньяна теперь будут качественно иными, 
лидеры договорились задолго до июньского 
визита ВВП в Северную Корею. Это произо-
шло раньше, когда Ким приехал на космодром 
Восточный 15 сентября 2023-го.

— Нынешний договор стал итогом «пере-
осмысления Москвой и Пхеньяном подходов 
к обеспечению собственной безопасности 
на фоне тревожных военно-политических 

тенденций в региональном и глобальном 
измерениях», — пояснил замминистра ино-
странных дел. — Это «законная мера, при-
званная купировать множащиеся глобальные 
и региональные угрозы со стороны коллек-
тивного Запада во главе с США», — добавил 
дипломат. Штаты создают в АТР закрытые 
военно-политические альянсы, наращивают 
в Азии военное присутствие, наращивают  
наступательные системы — в том числе с 
ядерным компонентом. 

— База для нового договора была сфор-
мирована еще в советское время. В основе 
нынешнего документа — Договор о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной помощи между 
СССР и КНДР 1961 года. Затем был Договор 
о дружбе, сотрудничестве и добрососедстве 
2000 года, а также Московская и Пхеньянская 
декларации 2000 и 2001 годов. 

— Этот договор выводит отношения 
России и КНДР на уровень союзничества, — 
подчеркнул Руденко и пояснил: — Договор 
рамочный, нацелен на все сферы взаимо-
действия двух стран, от спорта и инвестиций 
до охраны государственного суверенитета. 
Но особенной он назвал именно четвертую 
статью — о взаимной военной помощи. 

Содержание упомянутой статьи явно 
свидетельствует о том, что договор носит 
оборонительный характер, не направлен 
против безопасности третьих стран, наце-
лен на поддержание стабильности в регионе 
Северо-Восточной Азии, — на этом Андрей 
Руденко сделал особый акцент. И вот что еще 
важно: Москва и Пхеньян в этом договоре 
берут на себя обязательство не участвовать 
ни в каких союзах, направленных друг против 
друга, и не предоставлять свою территорию 
третьим странам в целях военной интервен-
ции. То есть «страховка от Каина» в договоре 
тоже прописана. 

Никаких вопросов на этот раз в зале ГД не 
прозвучало. Спикер нижней палаты Вячеслав 
Володин перед голосованием лишь напомнил 
коллегам, что «в самых непростых ситуациях 
Северная Корея всегда принимала позицию 
в поддержку нашей страны».

Думцы этого не забыли. Документ 
утвержден единогласно, 397 «за». 

Татьяна АНТОНОВА.

Кредитная карта — это не просто пла-
стик в вашем кошельке, но и ключ к финансо-
вой свободе, если пользоваться ею с умом. 
Но что делать, если лимит по карте вас не 
устраивает? Как грамотно общаться с бан-
ком, чтобы прокачать кредитный лимит? 

Это несложно сделать, соблюдая опре-
деленные правила. Исходите из того, что 
банк вам не враг, а партнер. Он точно так 
же заинтересован в вас, как и вы — в нем. 
Поэтому надо выстроить с ним взаимо-
выгодные отношения. Это даст вам новые 
возможности, о которых многие даже не 
подозревают. 

Как происходит в жизни? Чем больше 
вы узнаете о человеке, тем больше доверия 
возникает. Так же и с банком: чем боль-
ше он знает о вас, тем выше вероятность, 
что он повысит ваш лимит. Открытость 
в отношениях — залог успеха. Делить-
ся информацией с банком полезно, хотя 
многим некомфортно передавать личные 
данные. Но банк и так многое знает о вас 
изначально. На основе данных из открытых 
источников, таких как социальные сети 
и другие публичные ресурсы, можно со-
ставить представление о клиенте и его 
финансовом положении. Несложно проана-
лизировать данные о покупках клиентов 
по картам. 

Банк использует ваши данные, чтобы 
составить детальный финансовый портрет, 
который отражает не только ваши доходы и 
расходы, но и инвестиции, сбережения, на-
личие недвижимости и другие активы. Чем 
больше информации у банка, тем лучше он 
понимает ваши потребности и может пред-
ложить вам наиболее подходящие продукты 
и услуги. Например, если вы регулярно со-
вершаете крупные покупки в определенных 
категориях, банк может оформить вам карту 
с повышенным кешбэком именно для них.

Зная больше о ваших предпочтениях 
и финансовых возможностях, банк может 
предоставить вам персонализированные 
условия, которые вы не найдете в стандарт-
ных предложениях. Это может быть не только 
увеличенный кредитный лимит, но и более 
низкая процентная ставка, снятие наличных 
без комиссии или доступ к эксклюзивным 
предложениям, например к страхованию 
на время путешествий.

Делясь данными о своих доходах и рас-
ходах, вы помогаете банку оценить вашу 
кредитоспособность. Если вы регулярно 
пользуетесь банковскими продуктами, во-
время погашаете задолженность и не до-
пускаете просрочек, ваша кредитная исто-
рия улучшается, что открывает доступ к 
более выгодным условиям кредитования 
в будущем, например к ипотеке с низкой 
процентной ставкой или автокредиту с ми-
нимальным первоначальным взносом.

Благодаря новым технологиям банки 
используют данные клиентов для разра-
ботки новых удобных сервисов и продук-
тов, которые делают вашу жизнь проще 
и комфортнее. Например, анализ ваших 
покупок может помочь банку разработать 
персонализированные предложения по кеш-
бэку или скидкам в магазинах, которыми 
вы чаще всего пользуетесь. Анализ ваших 
расходов может помочь выявить потенци-
альные сферы экономии и предложить вам 
индивидуальный финансовый план. 

Некоторые банки сотрудничают с го-
сударством, предлагая клиентам льготные 
кредиты или субсидии. Например, это могут 
быть программы поддержки молодых семей, 
ипотечные программы с господдержкой 
или программы рефинансирования кре-
дитов под более низкий процент. Делитесь 
информацией с банком, и он расскажет 
вам о таких программах и поможет вос-
пользоваться ими, если вы соответствуете 
их условиям.

Разумно делясь информацией, вы по-
могаете банку защитить ваши деньги от 
мошенников. Например, если вы сообщи-
те о смене номера телефона или адреса 
электронной почты, банк сможет быстрее 
связаться с вами в случае подозритель-
ной активности по вашему счету, такой как 
попытка несанкционированного снятия 
наличных или оплаты в Интернете. Про-
фессионалы, которые создали системы 
надежного хранения данных для крупнейших 
российских финансовых учреждений, напо-
минают, что банки никогда не запрашивают 
коды и пароли из SMS. При звонках опера-
торы могут сверить только данные из вашей 
карточки клиента и попросить указать ваши 
ФИО и дату рождения. Все необходимое 
для персонализированного общения с вами 
уже собрано на платформе данных банка, 
включая развернутую информацию о ваших 
продуктах, лимитах и операциях. 

Вы соблюдаете простые правила 
безопасности, чтобы не беспокоиться о 
сохранности своих денег. Остальное — за-
дача банков. Там сосредоточены наиболее 
защищенные системы обработки и хранения 
данных. Внедрение передовых технологий 
шифрования, использование многофак-
торной аутентификации и постоянное на-
блюдение позволяют гарантировать мак-
симальную защиту личных и финансовых 
данных клиентов.

Как банки решают, какой лимит дать? Он 
устанавливается не вручную, а с помощью 
специальной программы — скоринговой 
модели, которая в том числе анализиру-
ет ваш доход. Чем больше зарабатываете, 
тем больше банк готов вам доверить. Ну 
так и подтвердите свою финансовую со-
стоятельность, предоставив, например, 
справку 2-НДФЛ.

Другая составляющая величины лимита 
— хорошая кредитная история. Если у вас 
есть кредиты или займы, которые вы всег-
да вовремя погашаете, это положительно 
скажется на вашей оценке. Имейте в виду, 
что банки используют информацию из бюро 
кредитных историй, данные о вашей актив-
ности в соцсетях, когда вы рассказываете 
о своих путешествиях, крупных покупках, 
образовании, месте работы. Проверяйте 

информацию о себе в бюро кредитных 
историй и исправляйте ошибки, если они 
есть. Узнать, где она хранится, можно через 
Госуслуги. Вбейте в поиск на портале «кре-
дитная история», и электронный помощник 
подскажет, куда отправить запрос. Два раза 
в год историю можно посмотреть бесплатно, 
чаще — уже за деньги.

Не забывайте о показателе долговой 
нагрузки. Он отражает, какую часть дохода 
вы тратите на кредиты. Чем меньше, тем луч-
ше. Банки обычно предпочитают клиентов с 
долговой нагрузкой не более 30–40%.

Хотите предоставить банку еще больше 
данных? Тогда дайте ему разрешение на 
анализ информации о вас на Госуслугах. 
Некоторые банки анализируют ее, включая 
данные о вашей недвижимости, автомо-
билях, семейном положении и трудовом 
стаже. 

Есть еще факторы, позволяющие про-
качать кредитный лимит. Чем чаще вы ис-
пользуете карту и вовремя погашаете долг, 
тем выше шансы на увеличение лимита. 
Старайтесь использовать карту для разных 
покупок — от еды и бензина до развлечений 
и аптек.

Присмотритесь к другим продуктам 
банка. Он использует всю информацию о 
вас, что у него есть. Если вы открыли на-
копительный счет или депозит, то в банке 
понимают, насколько хорошо вы умеете 
распоряжаться деньгами.

Никто не запрещает просто обратиться 
в банк с просьбой об увеличении лимита. 
Объясните, почему вам это нужно и какие 
есть основания для этого.

Вот еще несколько лайфхаков, которые 
позволят вам увеличить свой кредитный 
лимит. 

Если у вас несколько карт с небольшими 
лимитами, закройте их и сосредоточьтесь 
на одной карте с большим лимитом. Это 
поможет сконцентрировать основную часть 
расходов на одном счету и упростить управ-
ление финансами.

Переведите все долги по еще действую-
щим картам в тот банк, который предлагает 
самые подходящие для вас условия.

Откройте зарплатный счет или депозит 
в том банке, где вы хотите получить макси-
мальный лимит.

Участвуйте в акциях банка. Многие из 
них предлагают специальные условия для 
активных клиентов, например повышенный 
кешбэк или сниженные процентные ставки. 
Следите за акциями и предложениями ва-
шего банка, чтобы не упустить выгодные 
возможности.

Подключите автоплатеж. Автоматиче-
ское погашение задолженности поможет 
избежать просрочек и штрафов, а также 
сэкономит ваше время и нервы.

Повышайте свою финансовую грамот-
ность. Читайте статьи и блоги о финансах, 
посещайте семинары и вебинары, общай-
тесь с финансовыми консультантами. Чем 
больше вы знаете о финансах, тем лучше вы 
сможете управлять своими деньгами.

Чего делать не стоит? 
Тратить весь лимит. Это может плохо 

повлиять на вашу кредитную историю. Ста-
райтесь использовать не более 30–50% от 
доступного лимита.

Если вы не использовали кредитку пол-
года или больше, то банк может снизить 
лимит или вообще его обнулить.

Не допускайте просрочек. Они — се-
рьезный удар по вашей кредитной репу-
тации. Лучше всего вносить платежи за 
очередной период за несколько дней до 
крайнего срока.

Не игнорируйте запросы банка. Если 
банк просит дополнительные документы, 
предоставьте их. Это ускорит процесс рас-
смотрения вашей заявки на увеличение 
лимита.

Не попадите в долговую ловушку и ис-
пользуйте кредитный лимит с умом.

Отслеживайте свои траты, чтобы по-
нимать, куда уходят деньги. Это поможет 
избежать импульсивных покупок и контро-
лировать свои расходы.

Планируйте свои доходы и расходы, 
чтобы всегда знать, сколько денег вы можете 
потратить без ущерба для своего финансо-
вого благополучия.

Определите, какую сумму вы можете 
выделять на погашение долга каждый ме-
сяц. Начните с карты с самой высокой про-
центной ставкой и постепенно переходите к 
картам с более низкими ставками.

Если у вас есть несколько кредитов с 
высокими процентными ставками, вы мо-
жете попробовать рефинансировать их 
под более низкий процент. На новое ре-
финансирование уже действует ограни-
чение по предельной ставке. Оно поможет 
снизить ежемесячные платежи и сэкономить 
деньги.

Всегда помните, что кредитный лимит 
— это не подарок, а потенциальный долг, 
который нужно будет вернуть. До июля по-
лучить крупный лимит было просто: банки 
готовились к тому, что Центробанк введет 
ограничения на предельную ставку. То есть 
на то, сколько можно брать с клиентов за 
пользование деньгами с карты, если они 
не смогли вернуть их в льготный период. И 
банки легко повышали лимит, потому что 
на те средства, которые вам предложили в 
первой половине года, будет действовать 
и дальше очень высокая ставка. Иногда 
до 80%.

Легкость использования и доступность 
кредитных средств могут создать иллюзию, 
что это ваши собственные деньги, которые 
можно тратить без ограничений. Это опас-
ное заблуждение. Если вы не погашаете за-
долженность в течение льготного периода, 
банк начисляет проценты. Если слишком 
сильно полагаться на кредитную волшебную 
палочку, то можно оказаться в долговой яме. 
Тогда большая часть вашего дохода будет 
уходить на погашение кредитов, а на жизнь 
практически ничего не останется.

Все в ваших руках!

КАК ДРУЖИТЬ С БАНКОМ И НЕ СТАТЬ 
ЗАЛОЖНИКОМ КРЕДИТНОЙ КАРТЫ
Разумно делясь информацией, вы помогаете защитить ваши 

деньги от мошенников

Алексей БОБРОВСКИЙ, 
директор Института изучения мировых рынков
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«ЯГУАР» ВСУ 
ПОПАЛ В КАПКАН 
В СЕЛИДОВЕ
До полного освобождения города 
остались считаные часы
Один из горячих участков на линии 
фронта в эти часы — Селидово. То, что 

гарнизон ВСУ в этом городе обречен, 
признают уже и западные эксперты. 
Так, ресурс DeepState сообщает о 
продвижении российских подразде-
лений в Селидове, а также еще в трех 
населенных пунктах на Донбассе — 
Константиновке, Измайловке и возле 
Богоявленки.

Вывод аналитиков: «Учитывая ситуацию, 
которая сложилась в Селидове за вчера и се-
годня (22 и 23 октября), стоит понимать, что ложь 
погубит не только смежные подразделения, но 
и буквально все и всех». Очевидно, имеется в 
виду, что в Киеве отказываются признать обре-
ченность обороны Селидова и не дают приказ 
на отвод войск из города.

Аналитик BILD Юлиан Рёпке также со-
общил о том, что российские подразделения 

в Селидове уже развешивают свои флаги на 
зданиях.

Экс-спикер украинского генштаба Вла-
дислав Селезнев назвал ситуацию для ВСУ в 
Селидове сложной. По его словам, российские 
войска продолжают успешно применять так-
тику фланговых ударов, в результате которых 
подразделения ВСУ оказываются под угрозой 
окружения и вынуждены оставлять позиции.

Селезнев отметил, что, как только будет 
перерезана дорога в Селидово, по которой 
идет снабжение группировки ВСУ, украинские 
войска побегут, потому что выбор между жизнью 
украинских бойцов и «квадратным километром 
украинской земли» должен быть очевидным.

Белорусский военный эксперт Александр 
Зимовский дает гарнизону ВСУ в Селидове от 
силы 72 часа, после чего он перестанет суще-
ствовать. По его словам, передовые подраз-
деления Российской армии образуют «мешок» с 
горловиной до 3,5 км. Вход для украинских вояк 
«свободный, выход — ногами вперед». «По моим 
прикидкам, кризис в Селидове оставляет (ВСУ) 
72 часа для принятия решения об отступлении 
и о полной сдаче города».

Ресурс «Военная хроника» также прогно-
зирует скорый «официальный слив очередной 
фортеции». Об этом говорят многочисленные 
жалостные видео, которые записывают боевики 
15-й бригады национальной гвардии Украины. 
Они жалуются на российский огонь и недоста-
точную поддержку.

Военный блогер Юрий Подоляка утром 
24 октября в своем обзоре оперативной об-
становки в Селидове отметил, что главный 

вопрос: сбежал ли ночью гарнизон ВСУ? Он 
подчеркнул успешные действия российских 
штурмовых подразделений 23 октября: «Город, 
который, казалось, будут «брать под контроль» 
много дней, а может, и недель, разрушив его 
при этом до основания, практически пал без 
серьезных боев». 

Вернее, отмечает он, бои «были в первый 
день, а потом как-то оборона противника враз 
посыпалась, причем сразу во многих местах». 

Сказывается тотальное российское огне-
вое и техническое превосходство, в том числе 
в беспилотниках, средствах радиоэлектронной 
борьбы. «И, конечно, это просто убивает солдат 
противника без всяких бомб и снарядов: видеть, 
что противника ты достать не можешь, а он 
заходит в твою оборону как нож в масло... Это 
выдержит не всякий». 

Подоляка напомнил, что 15-я бригада 
нацгвардии Украины создавалась как одна из 
восьми бригад для «контрнаступа» 2023 года 
из лучшего состава. Туда отправляли бойцов 
спецназа нацгвардии, в том числе бывших 
омоновцев. Ее создали на базе полка особого 
назначения «Ягуар». 

В Селидове бригаду срочно перебросили в 
конце августа для затыкания дыры в распадаю-
щемся на тот момент фронте. Но это не спасло 
ситуацию. Сегодня 15-й бригады как боевой 
единицы фактически уже нет. 

Юрий Подоляка не исключил, что до пол-
ного освобождения Селидова «уже недолго 
осталось». «Может, уже и сегодня», — заклю-
чил он. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

SOSЕДИ

В Москве официально объявил каран-
тин по бешенству.  Очаг заболевания 
выявлен в Люблине. 
В ТГ-каналах появилась информация, 
что якобы по району бродят бешеные 
собаки. Впрочем, в Комитете вете-
ринарии столицы уже объяснили, что 
речь идет о двух домашних хомяках.
Мы нашли хозяев зараженных грызу-
нов и выяснили, как те к ним попали 
и сколько всего таких хомяков может 
находиться в столице. 

Животных приобрели девочке-подростку 
на станции метро «Пражская» 15 сентября в 
магазине крупной зоосети. Как стало извест-
но «МК», партию молодых хомячков завезли 
из Краснодарского края, и в ней, предполо-
жительно, было больше 80 особей. 

— 15 сентября мы их с папой купили, — рас-
сказывает хозяйка Маша из Люблина. — Я на-
звала их Нэззи и Питча. Одна серенькая, окрас 
как у шиншиллы, другая рыжая. Они мне обе 
очень понравились. Это были девочки. Каждая 
стоила по 550 рублей. Один из хомячков, Питча, 
сразу была вялая и сонная какая-то, но мне 
сказали, что потом она станет веселая, если ее 
хорошо кормить и ухаживать. Я так и делала. 
Обработала клетку по инструкции, кормила их 
и поила, купила песок, так как мне объяснили, 
что хомячки чистятся с его помощью.

— Когда вы поняли, что с питомцами что-
то неладно?

— Время шло, а Питча веселее не ста-
новилась. Я переживала. У меня есть фотки, 
видосы, где вторая девочка вечером поздним 
одна в колесе крутится, а эта рядом с колесом 
просто спит и не шевелится…

— Один из основных симптомов бешен-
ства — водобоязнь...

— Первые дни она пила воду. Я за этим на-
блюдала. И еще прямо очень много ела. Ела и 
спала. А людей Питча шугалась и немного, как 
мне показалось, была агрессивной. Однажды 
поздно вечером я залипала в телефоне, вдруг 
слышу прям визг истошный, и Питча начинает 
носиться по клетке…

— Как бешеная?
— Да, как будто она взбесилась. У нее 

вся мордочка в крови, судороги реально, 
как будто бы ее изнутри что-то разрывает… 
она язык себе откусила. Я испугалась и маму 
позвала. Мы срочно ночью вызвали частного 
ратолога (еще никто ехать особо не хотел) за 
16 тысяч рублей, он осмотрел Питчу и сказал, 
что ничего страшного и у нее аллергия на 
песок. 

Мы ее начали лечить, уколы делать. Но 
ей становилось все хуже и хуже. 16 сентября 
она начала лысеть, покрываться какой-то 
жидкостью, как будто мокрела, уменьшилась 
раза в два, столько крови потеряла… 

Я приехала поздно вечером из универ-
ситета, ей совсем плохо. Глаза не открывает 
совсем, ничего не соображает. А потом она 
умерла…

Мария рассказывает, что мама (врач по 
первой профессии) сразу сказала, что надо 
срочно нести сдохшего хомячка в лаборато-
рию, потому что симптомы подозрительно 
похожи на бешенство. Но никто грызуна не 
хотел проверять. «Нам говорили, что бешен-
ства у хомячков не бывает, что мы себе это 
придумываем… или возмущались, что нам 
больше всех надо. Нам в конце концов удалось 
оставить ее в одной лаборатории, заполнить 
кучу бумаг, оттуда ее уже переправили куда-то 
наверх», — рассказывает мама Маши, Анна.

А через несколько дней им звонили уже 
отовсюду: из РПН, мэрии, ветслужб. И даже 
из того магазина, который им продал пару де-
коративных зверюшек. Насколько они поняли, 

сейчас ищут и обзванивают всех покупателей, 
кто приобрел товар из этой краснодарской 
партии. Но опять же — сколько хомячков было 
продано за этот месяц? Кто-то расплачивался 
картой, и тогда человека можно отыскать, а 
кто наличкой — концы в воду. Насколько стало 
известно «МК», из 80+ хомяков обнаружено 
около 20.

Второго хомячка у Маши тоже изъя-
ли, проверили на вирус бешенства. Тот 
подтвердился. 

Квартиру семьи в Люблине несколько раз 
обрабатывали, сейчас туда нельзя пройти 
посторонним, карантин объявлен по Москве, 
но очаг в самом районе — там до 22 декабря 
нельзя проводить ярмарки, лечить тепло-
кровных и восприимчивых животных, если 
те чем-то заболеют, ввозить, вывозить, пере-
мещать любых животных. Всей семье сейчас 
делают прививки. Вообще случаев, чтобы 

бешенство от хомяков перешло на людей, как 
успокаивают специалисты, документально 
не зафиксировано, но проверять, так ли это, 
никто не рискнет. Проще привить. 

Тем более что трагедии периодически 
случаются. Так, в сентябре этого года в Там-
бове скончался мужчина от бешенства, впер-
вые за 30 лет. Вроде бы его где-то покусали 
бродячие собаки, а за помощью вовремя он 
не обратился. А как известно, бешенство — 
смертельное заболевание, если сразу после 
укуса не сделать прививки, то летальный ис-
ход в 100% случаев.

«Мы, конечно, все в шоке от того, что слу-
чилось. Как так можно, ведь мы купили этого 
хомячка не с рук на птичьем рынке, а в очень 
крупном магазине. И кроме нас сколько еще 
было покупателей. Ведь все берут хомячков 
для детей… Хорошо, что у меня мама врач 
и вовремя забила тревогу. А кто-то просто 
возьмет и выкинет умершего хомячка на по-
мойку, а там собаки, крысы и кто угодно во-
обще», — вздыхает Маша.

Мы поинтересовались у менеджера 
одного из зоомагазинов Дмитрия, должны 
ли были вообще проверять помет хомячков 
на различные заболевания и как это делается 
по закону?

«Как я смотрю по документам, карантин-
ные мероприятия проводятся в Люблине, хотя 
магазин, где приобретали хомячков, находит-
ся в другом районе, так что очаг заражения, по 
идее, расположен там, и эту торговую точку 
сразу должны были закрыть, но неизвестно, 
закрыли ли, — объяснил специалист. — Но 
так-то, естественно, я вижу определенные 
нарушения в правилах торговли. Разумеется, 
на все перевозки животных в коммерческих 
целях оформляется ветеринарная сопрово-
дительная документация, это контролиру-
ется Россельхознадзором и учитывается в 
системе. Питомник подписывает докумен-
ты, где указывает, откуда хомячки взялись 
и что их местность благополучная в смысле 
инфекционных заболеваний, была ли вакци-
нация у партии, проходили ли они карантин. 
Есть вакцины от бешенства, которые дают с 
кормом и разбрасывают в природе в местах 
скопления диких животных. Но не уверен, что 
их дают декоративным хомячкам для прода-
жи. У бешенства инкубационный период 2–3 
месяца. Возможно, хомячков заразила мать, 
возможно, они подцепили заразу от каких-то 
других грызунов, которые тоже продавались в 
зоомагазине. В любом случае все это можно 
отследить. Карантин у хомяков должен был 
быть перед продажей хотя бы две недели. 
Если бы этих общих правил придерживались, 
проблем бы удалось избежать, так как при-
знаки болезни проявились бы раньше, чем 
хомяки попали к девочке.

Екатерина САЖНЕВА.

ШОК

БЕШЕНЫХ ХОМЯКОВ 
ИЩУТ В МОСКВЕ
В столице в целом районе объявлен строгий карантин

Хомяки, купленные 
пострадавшими 
москвичами в крупной 
сети зоомагазинов.
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А есть ли 
лестница? 

— Алексей 
Георгиевич, 
некоторые 
ваши колле-
ги по ученому 
цеху активно 
предлагают 
России «идти 
вверх по лест-
нице ядерной 
эскалации». 
Скажите, пожа-
луйста: что это 
за «лестница» 
такая, много ли 
в ней ступеней 

и есть ли эти ступени вообще? 
— Этого никто точно не знает — потому 

что, к счастью для нас, до настоящего момента 
никогда не было ядерной войны. Ядерное ору-
жие было, как известно, использовано лишь 
два раза почти восемьдесят лет назад — про-
тив Хиросимы и Нагасаки. Конечно, теорий на 
этот счет есть много. В начале шестидесятых 
годов прошлого века достаточно экзальти-
рованный американский стратег Герман Кан 
написал книгу «О термоядерной войне», где 
была обрисовала эта самая лестница эска-
лации, в которой, по мнению автора, могли 
быть десятки ступеней. Эта книга, разумеется, 
вызвала шок. С тех пор появилось много дру-
гих теорий на эту тему, сменилось несколько 
поколений ядерного оружия, были договоры 
об их сокращении и ограничении — одним 
словом, много воды утекло. Но полной ясности 
в этом вопросе так и не наступило — и слава 
богу, что не наступило. Полная ясность может 
наступить только вместе с ядерной войной, но 
кому она тогда будет нужна? 

— Раз полной ясности нет и быть не 
может, давайте попробуем сформулиро-
вать хотя бы не полную. 

— Говорить в рациональном ключе на эту 
тему очень трудно. Но тем не менее есть две 
достаточно очевидные ступени эскалации. 
Первая ступень — применение тактического, 
или, как говорят наши военные, оперативно-
тактического ядерного оружия. Это, условно 
говоря, оружие с дальностью действия до 
пятисот километров. (Кстати, хиросимская 
бомба сейчас считалась бы тактической с 
пониженной мощностью.) Следующая ступень 
— это уже применение оружия средней даль-
ности и стратегического ядерного оружия. 
Для России в свете ее геостратегического по-
ложения это единая ступень: размещенное на 
близкой дистанции от наших рубежей оружие 
противника средней дальности по эффекту 
своего воздействия де-факто являлось бы 
стратегическим. Именно поэтому, когда в 1987 
году между СССР и США был подписан дого-
вор о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности, все вздохнули с облегчением: эта 
часть второй ступени эскалации была устра-
нена. И главная асимметрия между нашей 
страной и США была ликвидирована. 

— Давайте догадаюсь: сейчас США 
активно пытаются вернуть эту асимме-
трию, правильно? 

— Сейчас, к сожалению, после того, как 
этот договор был денонсирован по инициати-
ве США в 2019 году, названная угроза опять 
стоит на повестке дня. Хотя пока еще такие 
системы не развернуты, и даже те, которые 
предлагается развернуть, как американцы 
утверждают, будут сначала размещены в Азии 
и оснащены неядерными боевыми частями. Но 
две части стратегической ступени эскалации 
теперь все равно вновь просматриваются. При 
этом переход с первой ступени эскалации на 
вторую может быть моментальным: даже раз-
вернутые в Европе оперативно-тактические 
системы США в связи с подходом НАТО к на-
шим границам перекрывают европейскую 
часть России — даже если речь идет о так-
тической авиации. Что-то будет перехвачено 
с помощью ПВО. Но ядерное оружие имеет 
колоссальную разрушительную силу, и либо вы 
должны перехватить практически все, либо вы 
не слишком снизите свой ущерб. Количество 
по-настоящему больших городов в США и 
России исчисляется несколькими десятками. А 
только в одной Европе сейчас развернуто сто 
тактических ядерных авиабомб США. 

— От некоторых ваших коллег я слы-
шал мнение, что страхи перед приме-
нением ядерного оружия и ударом США 
по России из-за военного конфликта в 
Европе преувеличены: Америка, цитирую, 
«не будет спасать Гамбург ценой Чикаго». 
Каков ваш комментарий? 

— Будет или не будет — никто не знает. 
Но я бы не советовал пробовать. На ядерном 
обязательстве США строится 60-летння стра-
тегия НАТО. Играть с этим в русскую рулетку 
и безответственно, и очень опасно. Америка 
может ответить не стратегическим, а такти-
ческим ядерным оружием, полагая, что это 
не эскалация глобального конфликта, а всего 
лишь эскалация на театре военных действий. 
И поэтому-де Россия тоже не должна приме-
нять стратегическое ядерное оружие, так как 
это приведет к концу цивилизации. Глубоко 
ошибочный подход, разумеется. Но здесь 
нельзя наслаивать ошибки одной стороны на 
ошибки другой. Начинать шахматную партию, 
зная только первый ход Е2–Е4, как следует из 
литературной классики, не рекомендуется. 

— Из чтения западных СМИ и высту-
плений западных политиков можно сде-
лать вывод о том, что все заявления Пути-
на о том, что если Запад не остановится, 
Россия начнет действовать по-другому, 
воспринимаются как бряцание оружием 
и попытка испугать. Действительно ли 

Запад не верит, что Москва осуществит 
свои угрозы или это только внешняя обо-
лочка, которая позволяет ему сохранить 
лицо? 

— На Западе разные есть страны, а в раз-
ных странах есть разные политики. Нельзя 
характеризовать все одним махом. Но по-
скольку блок НАТО пока напрямую не участвует 
в боевых действиях на Украине, не поставляет 
Украине ракеты большой дальности в большом 
количестве и до сих пор не разрешает ими 
наносить удары вглубь российской террито-
рии, можно сказать, что там воспринимают 
предупреждения Путина всерьез. Есть и там, 
конечно, лихие товарищи, которые, может 
быть, ради пиара предлагают: давайте-ка мы 
протестируем Россию на предмет серьез-
ности ее угроз! Давайте разрешим Украине 
бить вглубь России уже не беспилотниками, а 
крылатыми и баллистическими ракетами. Но 
этого пока не происходит. Недавние заявления 
президента об изменении ядерной части на-
шей военной доктрины обсуждаются в странах 
НАТО гораздо более широко, чем у нас. Они в 
деталях, чуть ли не под микроскопом изучают 
все новые положения, оглашенные Путиным, и 
ждут публикации финального документа. 

— И есть ли у них шанс дождаться? 
Ведь есть мнение, что этот финаль-
ный документ может так и остаться 
неопубликованным? 

— Ядерная доктрина пишется не для того, 
чтобы, не дай бог, когда придет час икс, начать 
ее листать и штудировать. Доктрина сдержи-
вания адресована вероятным противникам. 
Она нужна для того, чтобы удержать их от 
рискованных шагов, а не чтобы удивить их в 
случае войны. У нас сейчас детально распи-
саны все варианты возможного применения 
ядерного оружия, что делает нашу доктрину 
более эффективной, чем раньше, когда это 
был общий разговор про «сокрушительный 
ответный удар». Сейчас Россия гораздо под-
робнее, чем США, Великобритания и Франция, 
разъясняет свой подход к ядерному сдер-
живанию. Поэтому обновленную доктрину 
следует опубликовать, чтобы наши «красные 
линии» все понимали. 

— А в чем именно, кроме включения 
Белоруссии в пространство под нашим 
ядерным зонтиком, состоит содержатель-
ная начинка этого шага? Если отталки-
ваться от устного выступления Владимира 
Путина, то о каких конкретно изменениях 
в ядерной части нашей военной доктрины 
идет речь? 

— Я бы назвал основные новации не из-
менениями, а уточнениями. Доктрина, в прин-
ципе, не изменилась. Призывы некоторых 
наших весьма известных деятелей радикально 
изменить подход к применению ядерного 
оружия не нашли в новом варианте доктрины 
своего отражения. Там сказано, что в ответ 
на массированное применение неядерных 
систем большой дальности Россия может 
применить ядерное оружие. Но это подраз-
умевалось и в прежнем варианте доктрины. 
Однако там об этом было сказано в более 
общем плане: в случае агрессии с использо-
ванием обычного оружия, которое поставит 
под угрозу существование государства. Но 
массированное применение вглубь нашей 
территории баллистических и крылатых ракет, 
беспилотников, гиперзвуковых систем — это 
не ставит под угрозу существование нашего 
государства? 

Смысл новации в конкретизации потен-
циального ответа России с учетом остроты 

обсуждаемого Украиной и Западом вопроса 
о передаче Киеву соответствующих систем 
и разрешении на их применение вглубь тер-
ритории РФ. Тезис об агрессии со стороны 
неядерного государства, которое действует 
в связке с ядерным, — это тоже, я бы сказал, 
напоминание. В наших военных доктринах и в 
международных документах еще в девяностые 
годы было сказано, что Россия не будет брать 
на себя обязательство о неприменении ядер-
ного оружия первой, если подвергнется на-
падению со стороны неядерного государства, 
которое действует при поддержке ядерного 
государства. Но когда это писалось, Украина, 
конечно, не имелась в виду. А сейчас — это 
напоминание ввиду актуальности того, что в 
данный момент происходит вокруг Украины. 

— А насколько актуальным является 
следующий тезис Сергея Караганова: 
мир потерял страх перед ядерной вой-
ной, ядерное сдерживание в наше время 
перестало работать столь же эффективно, 
сколь эффективно оно работала в 70-е и 
80-е годы прошлого века? 

— Позволю себе с ним не согласиться. В 
70-е, 80-е, 90-е годы великие державы, и пре-
жде всего, конечно, Советский Союз и США, 
а потом Россия и США прилагали большие 
усилия для того, чтобы свести до минимума 
угрозу ядерной войны. Следовательно, ядер-
ное сдерживание, которое в пятидесятых-
шестидесятых годах было на переднем плане 
мировой политики, отодвинулось куда-то на 
ее периферию. И произошло это не потому, 
что в мире перестали бояться ядерного ору-
жия, а потому, что именно из-за этого страха 
были предприняты усилия, специально на-
правленные на то, чтобы исключить веро-
ятность ядерной войны из международных 
отношений. Работало ли ядерное сдержива-
ние в 60–80-х годах? В тот период тоже были 
войны, в которых великие державы терпели 
поражение, но не применяли при этом ядерное 
оружие для того, чтобы «вступить на лестницу 
эскалации». 

Была война США во Вьетнаме, в ходе ко-
торой Советский Союз и Китай поддерживали 
оппонентов Америки поставками вооружений. 
И, кстати, как стало известно из рассекречен-
ных документов, вопрос об использовании 
ядерного оружия некоторые военные США 
предлагали обсудить. Но это обсуждение ни-
чем не закончилось. Мы помним десятилетнюю 
афганскую эпопею. Тогда, слава богу, никто 
даже не предлагал прибегнуть к ядерному 
оружию, чтобы удержать наши позиции в этой 
стране, — хотя американцы, как известно, 
в ходе того конфликта активно поставляли 
оружие нашим врагам. 

— То есть в ходе вооруженных кон-
фликтов с применением обычных видов 
оружия ядерное сдерживание в принципе 
не работает? 

— Так далеко я бы не заходил. С конца 
60-х годов на Ближнем Востоке есть ядерная 
держава, которая участвовала в нескольких 
войнах и во время некоторых из них стояла 
буквально на грани. Речь об Израиле и о, на-
пример, войне 1973 года. Конфликт, который 
остался в истории как «война судного дня», 
был неожиданным для Израиля и поставил 
его на грань поражения. А поражение для Из-
раиля означает не просто проигрыш в военном 
конфликте, а прекращение его существования. 
Израиль предупредил тогдашнего государ-
ственного секретаря США Генри Киссинджера 
о том, что в крайнем случае они готовы при-
бегнуть к применению ядерного оружия. 

Тогда начались интенсивные переговоры, 
породившие термин «челночная дипломатия». 
В результате этой «челночной дипломатии» 
удалось договориться о прекращении войны 
в октябре 1973 года. Отвечу поэтому на серию 
ваших вопросов так. Ядерное сдерживание 
перед лицом тех задач, которые перед ним 
ставились, — это предотвращение ядерной 
агрессии или большой неядерной войны по 
типу Второй мировой, — вполне работало в 
прошлом и по-прежнему работает сейчас. Для 
менее масштабных локальных конфликтов 
оно не предназначено, ядерное сдержива-
ние — слишком мощный инструмент. Это не 
помело, которым можно мести по всем углам. 
Тут нужны другие военные или дипломатиче-
ские средства. 

Разговоры о немыслимом 

— Вопрос, который не очень хочется 
даже произносить вслух, но на который 
должен быть дан очень четкий профес-
сиональный, а не пропагандистский ответ: 
есть ли у России реальная необходимость 
применить тактическое ядерное оружие 
для достижения заявленных целей СВО 
— денацификации и демилитаризации 
Украины? 

— Если эти цели означают появление в 
Киеве дружественного нам правительства и 
изменение общественного мнения на Украи-
не в пользу России, то вряд ли применение 
ядерного оружия будет этому способство-
вать. В июне сего года президент Путин по-
ставил задачу полностью взять под контроль 
территорию четырех новых регионов РФ и 
добиться нейтрального статуса Украины в 
будущем. Судя по тому, как развиваются со-
бытия в последние месяцы, Россия движется 
к этой цели. Как много времени это займет, 
каких затрат потребует, каких потерь будет 
стоить — этого никто не может предсказать. 
Но для достижения этих целей применять 
ядерное оружие, по-моему, излишне. Ведь 
использование такого оружия будет означать 
радикальный поворот мировой истории с аб-
солютно непредсказуемыми глобальными по-
следствиями. Далее, если применять ядерное 
оружие на Украине, то как это затронет наши 
новые, да и старые территории? Вы не задали 
этот вопрос, но его тоже нельзя упускать из 
виду. Резюме: для реализации заявленных 
этим летом непосредственных задач СВО и 
условий мирного урегулирования применение 
ядерного оружия не поможет. Чтобы добиться 
перелома на фронтах с помощью тактического 
ядерного оружия, нужно наносить групповые 
удары, причем не только по Украине, со всеми 
вытекающими последствиями. 

— А о каких именно последствиях вы 
говорите? 

— Трудно ожидать, что НАТО скажет: изви-
ните, мы все поняли! Мы так больше не будем! 
Вместо этого будет взрыв антироссийских 
настроений — и не только на Западе, но и в 
других регионах мира. Многочисленные вы-
сказывания наших друзей и партнеров не по-
зволяют в этом усомниться. Запад не передаст 
Украине ядерное оружие и, скорее всего, не 
применит в ответ ядерное оружие. Однако нет 
никаких сомнений, что будут сняты все ограни-
чения на поставки Украине любых вооружений, 
включая баллистические и крылатые ракеты 
большой дальности в неядерном оснащении. 
России придется как-то на это реагировать. 
Некоторые храбрые представители нашего 
экспертного сообщества предлагают в этом 
случае нанести групповой ядерный удар уже 
по странам НАТО 

— Допустим, нанесем. Что произойдет 
дальше? 

— Групповой удар по странам НАТО как ми-
нимум приведет к ответному массированному 

удару тактическим ядерным оружием США, 
а также ядерным оружием Великобритании 
и Франции, которое расквартировано в Ев-
ропе, у нас под боком. Мы сразу перескочим 
через все нафантазированные в свое время 
Германом Каном десятки ступеней эскалации 
и сорвемся в пропасть спонтанного обмена 
массированными ядерными ударами. Да, 
кстати, еще несколько слов о ядерном ору-
жии Великобритании и Франции. Это вовсе 
не маленькие силы, как думают некоторые. 
Они в девяностые и нулевые годы в одно-
стороннем порядке ограничили количество 
подводных лодок на дежурстве, число ракет 
на них и количество боезарядов на ракетах. 
У них сейчас в совокупности около 500 еди-
ниц ядерного оружия. Но даже без постройки 
новых подводных лодок, что очень дорого и 
долго, если полностью загрузить лодки раке-
тами, а ракеты боеголовками, — то их сово-
купный потенциал приблизится к 1000 единиц 
ядерного оружия. Это может быть сделано 
сравнительно быстро. А тысяча единиц ядер-
ного оружия — это, между прочим, две трети 
тех стратегических сил, которые разрешено 
иметь России и США согласно условиям до-
говора СНВ-3. Поэтому правильно в прошлом 
году президент поставил вопрос об учете 
сил третьих держав в диалоге по стратегиче-
ским вооружениям. Если, конечно, этот диалог 
когда-нибудь возобновится.

— Еще один вопрос, который страшно 
— но нужно — произносить вслух: какими 
будут экологические последствия даже 
локального и очень ограниченного при-
менения ядерного оружия в Европе? 

— Все будет зависеть от направления 
воздушных потоков, от того, где будет приме-
нено ядерное оружие, какой это будет взрыв 
— воздушный или наземный. Если сложится 
так, что это будет наземный ядерный взрыв 
и воздушные потоки будут в этот момент на-
правлены в нашу сторону, то это будет новый 
Чернобыль, который принесет к нам радиоак-
тивные осадки. Что повлечет радиоактивное 
заражение новых и старых западных областей 
России, за которые сейчас идут боевые дей-
ствия, а возможно, распространится и дальше 
на восток. 

— Другое предложение, которое зву-
чит в России в экспертных кругах: ударить 
по центрам снабжения Украины на терри-
тории стран НАТО обычным оружием. К 
чему это может привести? 

— Опять-таки к тому, что Украине будут 
предоставлены системы большой дальности 
для ударов вглубь российской территории — 
может быть, не в таком большом количестве, 
как в случае применения ядерного оружия. 
Но это напрямую вовлечет НАТО в конфликт 
со всеми вытекающими последствиями с 
применением обычных, а затем и ядерных 
вооружений, причем в открытой широкомас-
штабной войне в Европе, которая, кстати, вряд 
ли Европой ограничится.

— Но как быть с тем, что вопрос о пре-
доставлении Украине дальнобойных си-
стем западного оружия для ударов вглубь 
российской территории до сих пор не снят 
с официальной западной повестки дня? 
Есть ли у нас варианты ответа на такой все 
еще возможный шаг НАТО без применения 
ядерного оружия? 

— Видимо, мы еще не все применили из 
того, что у нас есть помимо ядерного ору-
жия. В случае упомянутого вами шага НАТО 
сработает тот спусковой крючок, который 
заложен в недавние поправки к ядерной док-
трине. Там ясно сказано: во-первых, мы будем 
рассматривать такую помощь Украине как 
совместную агрессию стран НАТО против 
России, а во-вторых, Россия будет считать 
себя свободной от сдержанности, о которой 
вы говорите. Применит ли она ядерное оружие 
или не применит — это решать президенту в 
зависимости от обстоятельств. Не будем за-
бегать вперед. Главное в том, что на настоящий 
момент ядерное сдерживание работает. Если 
вдруг оно перестанет работать, то у России 
есть для защиты неядерные средства, не го-
воря уже о ядерных. 

— А как вы оцениваете идею в знак 
доказательства серьезности наших наме-
рений возобновить ядерные испытания? 

— Некоторые депутаты и другие поли-
тики, похоже, думают, что такое решение — 
это какое-то наименьшее зло. Мол, с одной 
стороны, мы продемонстрируем свой се-
рьезный настрой, а с другой, это даже близко 
не война. Хочу в этой связи напомнить, что 
есть Договор о всеобъемлющем запрещении 
ядерных испытаний. Этот договор подписали 
187 стран. Из них 178 стран его ратифици-
ровали. Девять не ратифицировали. Среди 
этой девятки — США и Россия. Но, соглас-
но международному праву, если договор 
подписан, вы обязаны его соблюдать, даже 
если он не ратифицирован. Таким образом, 
если мы, как официально заявляется, живем 
по международному праву, то мы обязаны 
сначала выйти из этого договора. И в нем 
есть статья о выходе — с предварительным 
уведомлением других стран за шесть ме-
сяцев. Сюрприза уже не получится. Другие 
страны будут иметь время на подготовку — 
например, чтобы выйти из договора и про-
вести свои ядерные испытания. И чего мы 
добьемся? Система договоров по ядерному 

оружию — важнейшая часть международного 
права, наработанная за последние 60 лет. 
Возобновив испытания, мы разрушим один 
важнейший договор и подрубим еще один, 
тесно связанный с ним и еще более важный 
договор — Договор о нераспространении 
ядерного оружия. 

— Нарочно огрублю и даже гипертро-
фирую свой вопрос: одним договором 
больше, одним договором меньше. Что 
нам терять-то? 

— Многое на самом деле. Страны, под-
писавшие этот договор — а их больше 180, — 
получат стимул создавать свое собственное 
ядерное оружие: раз ядерные державы снова 
приступили к испытаниям и совершенствова-
нию своего ядерного оружия, нам надо тоже 
включаться в эту гонку — иначе свою безо-
пасность не обеспечишь. В результате через 
10–15 лет вместо девяти ядерных государств 
мы получим двадцать, а то и больше. И в их 
число вполне могут входить не очень стабиль-
ные страны, вовлеченные во всевозможные 
конфликты, причем не очень далеко от наших 
границ. При этом, пойдя на такие жертвы, 
серьезного демонстрационного эффекта мы 
все равно не добьемся. 

— И почему вы в этом уверены? 
— Потому что, даже выйдя из Договора 

о всеобъемлющем запрещении ядерных ис-
пытаний, мы можем произвести только под-
земный ядерный взрыв. Есть другой договор 
на эту же тему — первый серьезный договор 
во всей этой сложной области — соглашение 
1963 года о запрещении испытаний ядерного 
оружия в трех средах: под водой, в атмосфере 
и в космосе. Подземный ядерный взрыв с 
предварительным уведомлением особого 
впечатления на западных политиков не про-
изведет, его никто не увидит, а лишь сейсми-
ческие станции зарегистрируют. При этом, 
согласно договору 1974 года о пороговом 
ограничении подземных испытаний ядерного 
оружия, мощность взрыва не может превышать 
150 килотонн. Это, конечно, тоже немало — в 
десять раз больше хиросимской бомбы. Но 
эффект все равно будет не тем, ради которого 
стоит стараться. Игра точно не стоит свеч. 

Кризисы прошлого 
и кризисы будущего 

— Когда мы ближе подошли к краю 
ядерной пропасти — в ходе прошлых кри-
зисов, например, Карибского 1962 года 
или сейчас? 

— Кризис 1962 года был очень коротким 
— тринадцать дней всего, и в его ходе от на-
сильственных причин фактически погиб только 
один человек: пилот американского разве-
дывательного самолета, сбитого над Кубой. 
Но, несмотря на краткосрочность этого кри-
зиса, тогда мы стояли ближе к краю ядерной 
пропасти. 62 года тому назад ситуация была 
совсем другой, чем сейчас. Тогда говорили 
не об эскалации или о каком-то возможном 
демонстративном использовании тактическо-
го ядерного оружия. Тогда говорили о страте-
гическом первом ударе. Наши ракеты на Кубе 
для американцев были стратегическими. Аме-
риканские ракеты в Турции, Великобритании и 
Италии тоже были для нас стратегическими. И 
все ядерные стратегические силы двух стран 
находились в полной боевой готовности. 

В отличие от нынешней ситуации, страх 
тогда был перед внезапным первым разо-
ружающим ударом. На это были нацелены 
оба ядерных потенциала. Считалось, что кто 
первым нанесет удар, тот либо выиграет, либо 
получит большие преимущества. Из Вашинг-
тона в последние дни кризиса была массовая 
эвакуация. Все автодороги были забиты, люди 
бежали из американской столицы. Наши люди 
были посмелее. Они никуда не бежали, но 
тоже опасались, конечно. Сейчас, обратите 
внимание, никто про стратегический первый 
удар не говорит. 

— Да, хотя бы этой напасти мы пока 
избежали. 

— А после всех сокращений за послед-
ние 30 лет у нас остаются огромные страте-
гические потенциалы, но, повторюсь, никто 
не опасается внезапного разоружающего 
первого стратегического удара. В этом ко-
ренное отличие двух кризисов. Сейчас боят-
ся эскалации боевых действий на Украине, 
применения тактического ядерного оружия 
и уже потом эскалации к стратегическому 
уровню. Это серьезное изменение, которое 
произошло в том числе благодаря договорам 
об ограничении стратегических вооружений, 
которые начали заключаться с 1972 года. В 
результате стратегические силы сейчас не 
на «передовой» линии, они гарантированно 
способны на ответный удар. Поэтому ни та, 
ни другая сторона разоружающего первого 
удара не опасается. Но все это не значит, что 
нынешний кризис менее или более опасен, 
чем его предшественники. Нынешний кризис 
— он просто другой. 

— Вы несколько раз повторили, что 
сейчас нет необходимости опасаться разо-
ружающего первого удара. Но не способно 
ли развитие американской системы ПРО 
обнулить наш ядерный потенциал? 

— Американская система ПРО — это сей-
час 44 стратегических перехватчика боль-
шой дальности. Расположены они на Аляске 
и немного в Калифорнии на испытательном 
полигоне Ванденберг. В лучшем случае эта 
система может перехватить несколько бал-
листических ракет — таких, например, какие 
сейчас начала испытывать Северная Корея. 
Против Китая эта система уже не сработает. 
Против нас тоже. Те два объекта, которые 
есть в Румынии и Польше, по 24 перехватчика 
каждый, реального практического значения не 
имеют против наших стратегических сил.

— А почему же тогда мы так жестко 
выступали против американских планов 
построить эту самую ПРО, если эта си-
стема не имеет никакого практического 
значения? 

— Когда к вашим границам продвигаются 
такие системы, это в принципе не может вы-
зывать удовлетворения. На сегодняшний день 
эффективность американских перехватчиков 
очень ограниченна, как и их количество. Но 
если первый шаг сделан, то может быть сделан 
и следующий. Через десять — или больше — 
лет может быть не две базы, а двадцать баз. 
И на них могут быть другие ракеты. Когда в 
2002 году американцы вышли из договора 
1972 года по ПРО, мы спустили им это с рук: 
тогда была другая политическая ситуация, 
атмосфера сочувствия к США после терактов 
11 сентября. Выход Америки из договора по 
ПРО многие тогда списали на эмоциональный 
шок. Сейчас ясно, что наша тогдашняя реакция 
должна была быть более жесткой. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ4
Владимир Путин очень 

тщательно подходит 
к вопросам ядерной 

проблематики. 

ПИШУТСЯ 
ДЛЯ ПРОТИВНИКА»

«ЯДЕРНЫЕ ДОКТРИНЫ

c 1-й стр.

Алексей Арбатов. 

Знаменитый американский эксперт 
Герман Кан считал, что «лестница 
ядерной эскалации» насчитывает 
44 ступени. По факту таких 
ступеней может оказаться только 
две — а то и вовсе только одна.

В России принято недооценивать ядерные 
арсеналы таких европейских членов 

НАТО, как Великобритания и Франция (на 
фото — оснащенная ядерными ракетами 

«Трайдент» британская подводная лодка), 
— и совершенно зря. 

Увидев в июле 1945 
года первые в мире 
испытания ядерного 
оружия (на фото), один 
из его создателей 
Роберт Оппенгеймер 
процитировал фразу 
из древнеиндийской 
философской поэмы 
«Бхагавад-гита»: 
«Я стал смертью, 
разрушителем миров». 
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В селе Койнас Архангельской обла-
сти депутаты решили закрыть стар-
шие классы местной средней школы, 
а учеников отправить в интернат «на 
большую землю» — за 150 километров 
от родного дома. Родители и педаго-
ги, разумеется, выступают против та-
кого решения. В ситуации разбирался 
корреспондент «МК».

Койнасская средняя школа не похожа на 
большинство учебных заведений. Невысокое 
здание, сложенное из сруба. Один этаж и девять 
окошек. Внутри деревянные стены и остатки 
паркета. На стендах — детские рисунки и рабо-
ты, на окнах — кружевные занавески. Тихо, теп-
ло, по-домашнему. И практически полный ком-
плект учителей. Треть из них — молодежь.

В койнасской школе 47 учеников. Неплохо 
по меркам Заполярья, куда своей северной 
частью входит Архангельская область. Вот 
только старшие классы подкачали. В 10-м и 
11-м — всего шесть учеников. Поэтому школу 
решили «оптимизировать», то есть превратить 
в девятилетку. А старшеклассников отправить 
учиться в интернат в районном центре. За 150 
километров от дома.

— В Лешуконском районе есть школа-
интернат. Дети там будут жить и учиться. Но 
родителей это не устраивает. И сами дети не 
хотят, — рассказывает «МК» директор средней 
школы в Койнасе Елена Михеева.

Койнас находится в окружении двух рек. 
Чтобы добраться до районного центра, в Ле-
шуконский район, надо еще через две водные 

артерии переправиться. И это возможно только 
летом. Во все остальные месяцы года до села 
добираются на самолете.

— Обучение в интернате предполагает 
пять дней учебных, с проживанием, а два — 
выходных. На них дети едут домой. Но у нас 
так не получится. Если дети поедут домой на 
школьном автобусе, то дорога в один конец 
займет 3,5 часа. Ведь организованная пере-
возка несовершеннолетних разрешена лишь 

со скоростью не больше 60 километров в час, 
— говорит директор школы.

Зимой и в распутицу еще сложнее. Само-
лет заходит в село только один раз в неделю, 
по вторникам. Получается, что дети будут при-
езжать домой только в каникулы. А они еще 
не настолько выросли, чтобы жить отдельно 
от семьи. Да и не хотят они переселяться в 
«казенный дом».

— Наша школа может дать все необхо-
димое для выпускного класса. Мы со своими 
детьми находимся с утра до вечера. Уделяем им 
почти персональное внимание. В нашей школе 
есть и медалисты, и олимпиадники. Две девочки 
из выпускных классов хотят дальше учиться, 
чтобы потом вернуться в нашу школу уже как 
преподаватели. Мы очень на это надеемся, 

— рассказывает Елена Михеева.
— Да и учителям хуже придется без двух 

классов. Это все-таки дополнительные часы и 
оплата за них, — откровенничает педагог.

Село Койнас хоть и находится за Полярным 
кругом, но люди сюда едут целыми семьями. 
Каждый год строится по новому дому. Да и 
старые не пустуют. Хорошо и с работой, и с 
промыслом, и с сельским хозяйством. А про 
экологию и говорить нечего. Места здесь — на-
стоящая сказка. Народ это ценит и обустраива-
ется по Арктической программе с ее льготной 
ипотекой.

— У нас есть возможность жить в городе, 
— рассказала «МК» жительница села. — Но мы 
переехали в Койнас. У нас многодетная семья, 
на подходе седьмой ребенок. Мы хотим жить 
на природе, в своем доме. Но обидно, если, 
когда детки подрастут, им придется переез-
жать в район, чтобы продолжить учиться. Мы 
же их не бросим. Придется оставлять дом и 
переезжать за ними.

Да, сейчас выпускников немного. Но на 
подходе другие классы. В шестом, например,  
— 10 школьников. Да и народ прибывает.

— Мы уверены, что наше село будет раз-
виваться. И просим оставить нам возможность 
работать, детям — учиться, а родителям — вос-
питывать своих старшеклассников. Ведь вдали 
от дома мало ли каких глупостей они наделают. 
Все-таки они еще несовершеннолетние. За 
них душа болит, — рассказывает «МК» мама 
одиннадцатиклассника.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ОБРАЗОВАНИЕ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Англосаксы
Хоть тыщу раз, хоть две тыщи раз уйди, не 

попрощавшись, англичанином не станешь.

Помалкивай
Остерегайся произносить «А», потому что 

«Б» за тебя договорят или припишут тебе те, 
кому лучше вообще помалкивать. 

Кумиры
Редкостный дар: навязывать себя, изо-

бражая, что осчастливливаешь. 

Какой ты?
Видя слабость человека, благород-

ный стремится помочь, низкий — спешит 
заклевать.

У каждого своя радость
Неправда, что бездарный ни на что не 

способен, он может — да еще как продуктив-
но! — творить зло!

Не мешайте
Не осаживай зарвавшегося — инте-

ресно увидеть, сколь далеко простирается 
наглость.

Нимб
Обычная практика: наворовать выше кры-

ши, напялить нимб борца за справедливость 
и приступить к потраве недавних соратников-
хапуг, не успевших переориентироваться и 
причислиться к ареопагу святых.

Гроб
На лежащего в гробу смотрят, будто хотят 

получить исчерпывающий ответ.

Об унижении
Унизиться — познать жизнь. Достойный 

не пнет распластанного. А холуй предстанет 
во всей мерзости.

Конспирологические досуги
Убийство Петра Третьего женой-немкой 

и Александра Пушкина иностранным поддан-
ным — ранний признак иностранного вмеша-
тельства в российские дела. 

Забота о людях
Горячо обсуждали, какую еще обязатель-

ную платную услугу всучить населению.

Задача на сообразительность
Могут ли населяющие страну люди быть 

каждый в отдельности талантливы, а в целом 
никчемны? 

Тема диссертации
Исследование позитивного влияния мо-

гилы на горбатых.

Сила или слабость?
Недобрым доброта трактуется как 

слабость.

Совет бывалого члена президиума
В любом помещении дислоцируйтесь 

ближе к выходу, вне учета первого и послед-
него рядов, а с целью сократить путь, когда 
укажут на дверь. 

Навсегда
Человек, который вам отказал, навсегда 

останется человеком, который вам отказал.

Исходя из данности
Войны происходили и будут происходить 

не потому, что кому-то плохо или бедно живет-
ся, а потому, что человек биологически настро-
ен уничтожать, это его животная основа.

Молитва
Молимся не иконам, а часовому 

циферблату.

Истина
Всегда полно свидетелей того, чего нет 

и не было.

О личном пространстве
Не жаль крови (хотя ее тоже жалковато), 

возмущает: комар беспардонно вторгается в 
личное пространство человека.

Пожива
Комары — те же акулы, мчат на запах 

крови.

Отмеченные свыше
Та лант — мера нравственной 

щепетильности.

Чем щедрее расходуешь...
Парадокс христианского мировосприя-

тия: каждый прожитый день приближает к 
бессмертию. 

Россия и Европа
Европа слаба авангардностью, Россия 

сильна отсталостью.

Прах
Одежда — способ пустить пыль в глаза.

Приговор
Старость хуже смерти.

Восприятие
Колдуны убеждены: все вокруг колдуют.

Кто что любит
Денежки любят счет. И тишину. И идти 

к деньгам. И наращивать проценты. И еще 
много чего. Что люди приписали, исходя из 
собственных приоритетов.

Мы не бараны
Бараны в горах ходят по лучшим дорогам, 

чем люди в городе.

Пословица о сексе
Когда говорят: нельзя помещать все яйца 

в одну корзину, совершенно очевидно — речь 
о необходимости дополнять близость с женой 
контактом с любовницей. 

Серое вещество
Если бы ваши сны вам же продемонстри-

ровали в кинотеатре или на экране ТВ, вы бы 
засвистели, затопали и долго возмущались 
бы, но восприятие собственных алогичных 
видений покладисто, особенно радуют эроти-
ческие сцены — какие нарекания и недоволь-
ства самим собой? Аналогия распространима 
на персональные умственные данные: вашим 
личным мировой разум уступает. 

Недостижимое
Все, чего хотел, — соблюдения логики. Но 

именно это требовать от кого бы то ни было 
категорически бессмысленно.

Отвага
Было время, считалось смелостью носить 

фамилию Розенблюм. А уж если писатель наде-
лял такой фамилией персонажа, откочевывал 
в разряд диссидентов. 

Ополчились
Шел дурак по дороге и стенал: «Весь мир 

против меня!».

Подтверждено опытным путем
Проведенные научные исследования по-

зволили специалистам заключить: умным не 
возбраняется жить в своем отечестве, но пре-
тендовать на титул пророка права не имеют.

Слоны и моськи
Невозможно передать, сколь насмешли-

вым и презрительным взглядом награждают 
собаки хозяев, убирающих за ними нечистоты. 
Четвероногий не опустится до подобного пре-
смыкательства. А двуногие безвозвратно себя 
уронили и потеряли.

Непревзойденный 
Ох, какой мужчина: все бросил — и пить, 

и жену!

А куда деться?
Проглотив в столовой непотребное, в 

течение нескольких часов с пристрастием 
допытывался у пришибленного очередным 
предательством желудка: не зарождается ли 
тошнота? Ноющий спазм и изжога были уста-
лым любящим укором.

Тишина 
Разговор минутно вспыхивал, лишь ког-

да кто-нибудь отрывался от мобильника или 
компьютера, остальное время проводили, 
уткнувшись в экраны.

Нирвана
Благостная свежепоставленность дан-

тистом пломбы: организм в полном порядке, 
здоровье восстановлено, бормашина в обо-
зримом будущем не грозит! 

Неприступность
Непробиваемый, непрошибаемый челове-

ческий лоб... Только пулей его и возьмешь. 

Философское 
Есть о чем задуматься безмятежной мухе 

с наступлением зимних холодов.

 Супермен
Прихожу к ней, ее муж забивается под 

кровать, прячется в испуге, что могу его с ней 
застать.

Лучшая характеристика
Множество поколений его предков на-

прягалось: шлифовали породу, сортировали 
гены, оттачивали и развивали способности, со-
вершенствовали внешность, и вот — бездарно 
профукивает это дивное наследство.

Охолонитесь
Жажда расправы означает уподобление 

кровопускателю.

Угодливый
Только тем и занимался, что выполнял 

поручения. Благодаря этому старанию тянул 
лямку жизни. От одного распоряжения — до 
следующего. Кончились приказания — жизнь 
иссякла.

Инвалиды умственного труда
Когда нет таланта, опираются на клюку 

конъюнктуры.

Яркая личность
Устал повторять, что не хочет никому ни-

чего доказать. Просто живет. Но каждому его 
поступку и слову искали и приписывали до-
полнительный смысл.

Мы и они
Сопоставляя названия фильмов: «Богатые 

тоже плачут» и «Москва слезам не верит», при-
ходишь к выводу: столица России не жалует 
богатых.

Реальная помощь
Не надо говорить о звездах, луне, радуж-

ных перспективах. Купите голодному буханку 
хлеба.

ОДИНОКИЕ ДЕРЕВЬЯ 
ПРИТЯГИВАЮТ МОЛНИИ

Перелетные переломные мысли

ПАМЯТЬ
Народному артисту России Николаю 
Караченцову этой осенью исполни-
лось бы 80 лет. Фильмы с участием 
актера незабываемы, они всегда 
на слуху. Это и «Белые росы», и 
«Человек с бульвара Капуцинов», и 
«Старший сын», и «Дамы приглаша-
ют кавалеров», те же «Приключе-
ния Электроника», «Петербургские 
тайны» и многие другие. Визитной 
карточкой блистательного артиста 
навсегда останется роль графа Реза-
нова в спектакле «Юнона» и «Авось» 
на сцене его родного «Ленкома». Там 
ему рукоплескали за его Меншико-
ва в «Шуте Балакиреве», Лаэрта в 
«Гамлете», который поставил Андрей 
Тарковский, за «Юнону» и «Авось», за 
«Звезду и смерть Хоакина Мурьеты» 
и многие другие роскошные действа 
одного из ведущих актеров культо-
вой сцены.
Мы встретились с супругой Николая 
Петровича, заслуженной артисткой 
России Людмилой Поргиной, чтобы 
поговорить о том, как идет подго-
товка к столь значимому событию в 
отечественной культуре? За чашкой 
капучино разговорились на другие 
темы, которые близки и дороги Люд-
миле Андреевне. 

— Людмила Андреевна, как про-
ходит подготовка ко дню памяти Ни-
колая Караченцова?

— Все хорошо, слава тебе, Госпо-
ди. Прежде всего я хочу поблагодарить 
музей-театр «Булгаковский дом», который 
всегда радушно нас принимает. 27 октября в 
день рождения Николая Караченцова здесь 
пройдет вечер памяти выдающегося актера. 
В память о Коленьке поставили спектакль — 
посвящение «Караченцов. Письма любви». 
Режиссер-постановщик спектакля Алексей 
Лемешев. Все будет невероятно искрен-
не, красиво. Я познакомилась с актрисой, 
которая сыграет меня в этой постановке, 
ее зовут Анна Зобнина. Анечка поразила 
мое сердце. Очень чистая у нее душа. Она 
такая же эмоциональная, как я. Анечка чи-
тает письма Коле, которые я писала ему по 
жизни. В постановке прозвучит и часть на-
ших телефонных бесед за все годы нашей 
жизни. В финале спектакля появляюсь и я. 
Николай будет в видеохронике, в слайдах, на 
фото, будут звучать песни в его исполнении. 
В «Лужниках» пройдет теннисный турнир име-
ни Николая Караченцова, где будут вручаться 
футболки с фотографией Коли и книжка, в 
которую вошли воспоминания о нем друзей 
и анекдоты, которые Коля рассказывал ар-
тистам. Пока отдельный Дом-музей Николая 
Караченцова мы не смогли организовать. Не 
все так просто. Но мы с семьей отдали не-
которые Колины вещи в Музей Бахрушина. 
В том числе и гитару, на которой Колю учил 
играть Володя Высоцкий, она была ему до-
рога. Также некоторые памятные вещи я от-
дала в Казанский музей соцбыта.

— Вы писали друг другу письма?
— Конечно! Коля постоянно отсутство-

вал, он был в киноэкспедициях, уезжал с 
концертами в Австралию, Аргентину, Чили. 
С «Ленкомом» гастролировал по всему миру. 
Поэтому несколько месяцев в году мы с ним 
переписывались и разговаривали по теле-
фону. Звонил он мне по десять раз за день, 
несмотря на разницу во времени, на свою 
усталость, поскольку полностью выклады-
вался на гастролях. Я ему порой говорила: 
«Коленька, ну, ты пойми, я еду на спектакль, 
мне не очень удобно разговаривать!» «Де-
вонька, ну, расскажи мне, что ты сегодня 
делала?» — настаивал Коля. И я ему начинала 
рассказывать, как у нас без него идет жизнь. 
Он не мог жить без сообщений из дома, из 
родного гнезда. Дом для него был всегда 
главным. Он понимал, что здесь он находится 
в обстановке любви. В наших телефонных 
беседах всегда интересовался, что дома про-
исходит, как успехи у нашего ребенка. Коля 
весь мир обнимал своими руками, согревая 
его, ему было это важно. Мало таких людей, 
как он, — сердечных, которые по–настоящему 
наполняют дом любовью, нежностью, теплом. 
Он был готов сделать все, чтобы люди были 
счастливыми, довольными, радостными... 
Как-то Коля уехал на гастроли со спектаклем 
«…Sorry», где он играл с Инной Чуриковой. 
Инна мне позвонила и говорит: «Люда, как 
ты с ним живешь?! Ложится он поздно. Все 
время интересуется, как я? Прихожу к нему, 
мы сидим, бесконечно разговариваем, пьем 
чай. Ему все интересно, он всеобъемлю-
щий!» — поделилась своими впечатлениями 
Инyся. Коля называл Инyську любимой своей 
партнершей, совершенно уникальной, не-
забываемой актрисой. Коля очень страдал, 
когда заболел, от того, что не сможет с Инной 
выходить на сцену. Она мне после аварии 
позвонила и спросила, можно ли в спектакль 
«Миллионерша» на Колину роль введется 
Гена Хазанов. Я ответила, что, конечно, ведь 
Коленька в реанимации, и неизвестно, что бу-
дет дальше. «Люда, а вот спектакль «…Sorry», 

— сказала Инна, — только наш с ним…» Вот 
так по–честному поступила Инна. В этом 
она была вся.

— Какая у вас самая любимая песня 
в исполнении Караченцова?

— Мне все песни Колины нравятся. На-
верное, «Что тебе подарить, человек мой 
дорогой? Как судьбу благодарить, что свела 
меня с тобой…». (Поет.) Любимый мой муж 
всегда ее пел на мой день рождения, завали-
вая с самого утра подарками. Я тоже начинала 
готовиться заранее к его празднику: выбира-
ла подарки, придумывала, что приготовить, 
испечь к столу. Мы оба творчески подходили 
ко всем нашим семейным праздникам, вплоть 
до того, в каких нарядах будем радовать друг 
друга. Коля ушел 26 октября 2018 года, не до-
жив одного дня до своих 74. Я до последнего 
его хотела радовать, накануне трагического 
дня его смерти спросила: «Коленька, я со-
бираюсь на маникюр, каким лаком покрыть 
ногти?» «Ярким, девонька», — ответил он. У 
нас уже был заказан торт на его праздник, 
но задуть на нем свечи Коле не довелось… 
Мы всей семьей поедем на кладбище. Дома 
обязательно накроем стол. Николай любил, 
как я готовлю, не ел в ресторанах. 

 «Коленька, почему ты не ешь? Здесь 
же так вкусно!» — спрашивала его. Он от-
вечал: «Нет, я буду есть еду, которую ты 
готовишь».

Мы ходили в такие заведения изредка, 
если только друзья приглашали отметить 
событие в их жизни. 27 октября мы посидим 
в семейном кругу. Увы, друзей Коли по театру 
уже и не осталось. 

— В фильме «Маленькое одолжение», 
который вышел ровно сорок лет тому на-
зад, по сценарию Виктории Токаревой, 
ваша героиня Лиля любит своего мужа 
артиста Валентина Озерникова, которого 
сыграл Николай Караченцов. Как вам с 
мужем работалось в кадре?

— С Колей мне было хорошо и дома, 
и на сцене, и в кадре. Съемки проходили в 
Кишиневе. Я не планировала играть в этом 
фильме, но молдавская актриса не смогла 
приехать, тогда пригласили меня. Общее 

между мной и моей героиней Лилей — тро-
гательное отношение к мужу. Провести с 
любимым человеком время, посидеть, по-
говорить. Мой муж — всегда для меня был 
главным в жизни, как и для Лилии ее Вален-
тин. Оценив всю атмосферу нашей жизни, я 
поняла, что Коля гений, а я нет, поэтому надо 
служить ему и помогать во всем. В устрой-
стве нашего дома было все, как он хочет. У 
нас был заказан рояль, который нравился 
Коле, пианино, гитара, ковер, мебель в стиле 
модерн, который ему импонировал, — все 
приобреталось для того, чтобы создавать 
дома атмосферу творчества. 

— Как у вас на все хватало сил, ведь 
вы при этом еще и работали?

— Если в доме есть любовь, то все де-
лается совершенно легко!

— Людмила Андреевна, а кто у вас 
дома принимал решения, что и кому по-
дарить, когда идете в гости, куда поехать 
в отпуск, купить в дом крупную вещь?

— Мама Люда. Всю нашу жизнь всегда 
планировала мама Люда. А когда Коле было 
этим заниматься — он спал по четыре часа в 
сутки со своей загруженностью? 

— Караченцов похож на свой пер-
сонаж из клипа на песню «Ссора», ко-
торый обещал жене, роль которой ис-
полняет композитор Ирина Грибулина, 
помогать по хозяйству — вымыть плиту 
и окошко?

— Конечно, он мог вымыть и плиту, и 
окошко, и за картошкой сходить, если требо-
валось мне помочь. Мой муж был исключи-
тельным. Клип снимали в нашем доме. Для 
массовки пригласили соседей. Ира и Коля 
там такие красивые, молодые! Мы много 
смеялись, хулиганили в процессе съемок. Я 
потом несколько дней отмывала всю квар-
тиру, ведь даже ванная комната была задей-
ствована под эти съемки. Игра стоила свеч 
— песня стала популярной в конце 80-х.

— Кто из вас больше времени уделял 
вашему сыну Андрею, когда он учился 
в школе?

— В первую очередь моя мама Надежда 
Степановна, светлая ей память. Мы возили 
Андрюшу на теннис, в музыкальную школу. 
Николай приходил после спектакля, откры-
вал вместе с Андрюшей учебники и всегда 
проверял его домашние задания. Коля очень 
много уделял внимания сыну, хоть и много 
работал. 

— Вы строгая мама?
— Не скажите. Пытаюсь быть стро-

гой с внуками, но все им прощаю и под-
сказываю, если нужен мой совет. Так же я 

воспитывала своего Андрюшу. Мне всегда 
было его жалко ругать, даже если он с чем-то 
не справлялся. 

— Андрей Николаевич похож на 
папу?

— Совершенно не похож. Коля темпера-
ментный, эмоциональный. Он мог за несколь-
ко минут сразу решить десять дел. Андрей 
у нас медлительный и задумчивый. Это и 
хорошо, ведь Андрюша юрист, для которого 
принятие скоропалительных решений чре-
вато последствиями. Сын долго думает над 
делом, которое ему предстоит, и только тогда 
принимает решение. Я тоже эмоциональная, 
как его отец. Андрей часто слышит от меня: 
когда же наконец ты соберешься сделать то 
или другое?! Но у Андрея множество отличных 
качеств. Сын заботится обо мне, волнуется 
за меня, старается сделать все, как бы хо-
телось мне и Коле. С детства он был внима-
тельным к своим родителям, пересмотрел 
все спектакли с нашим участием – больше 
всего ему нравилась постановка «Юнона» 
и «Авось». Андрей замечательный, что там 
говорить. Он построил нам с Колей дом в Бол-
гарии, оборудовав всем необходимым для 
больного отца. Мы жили там с медсестрой. 
Теперь я туда езжу с внуками. Это лето мы 
все вместе провели на болгарском взморье. 
Сейчас Андрюша вместе со мной занимается 
организацией дня памяти своего папы. В 
основном на него легла вся ответственность 
по организации юбилея отца. 

— Людмила Андреевна, чем зани-
маетесь помимо подготовки дня памяти 
Николая Караченцова?

— У меня насыщенная жизнь! Стараюсь 
все успевать. Встаю рано. Если я на даче, то 
мой подъем в шесть утра. Протираю подо-
конник, где сидят мои кошки, прибираюсь 
у них на террасе, кормлю моих маленьких 
питомцев. Выпускаю погулять собак. Смотрю, 
как они бегают, готовлю им еду. Планирую, 
что будет у нас на завтрак, обед и ужин. Де-
лаю зарядку, хожу на фитнес, плаваю в бас-
сейне. Вечерами у меня поход либо в театр, 
либо участие в съемках. Но прежде всего, 
где бы я ни была, обязательно хожу по 15 
километров, чтобы быть всегда в тонусе. 
Коля смотрит на меня сверху, он хочет меня 
видеть энергичной и радостной, той, которую 
он любил. Сегодня вышла на утреннюю про-
гулку, зашла в магазин, купила себе капуч-
чино, как мы сейчас с тобой пьем, что самое 
то в такую пору. Бреду себе по лесу и думаю: 
как прекрасно! Солнышко вышло, падают 
желтые, красные кленовые листья!  И я иду 
с собаками, живая, вспоминаю Коленьку, 
напевая его песню «Кленовый лист». В этом 
году ровно сорок лет как Коля спел эту песню. 
«Кленовый лист, кленовый лист, ты мне среди 
зимы приснись, когда пурга качает за окном 
снега; среди зимы ты мне приснись, рыжий 
лист кленовый…». (Напевает.) Смотрю на 
голубое небо и говорю:  хочу к тебе! Ничего, 
мы все равно увидимся!

— Да вы что?!
— Мне так не хватает Коли! Грустно без 

него. Тоскую по нашим разговорам, по его ру-
кам. Да, я люблю своих внуков, люблю своего 
Андрюху, люблю Иру (невестка Людмилы Пор-
гиной. — Прим. авт.). Я люблю своих друзей, 
но тоскую по Коле просто невыносимо. 

— О ч е м в ы ч а щ е в с е г о 
вспоминаете?

— Да обо всем.  «Когда я был в коме, я 
тебя все время видел», — делился со мной 
Коля. Он был и в раю, и в аду, ему ангелы 
всё показали. «Жизнь такая быстрая, и она 
борьба, а там слезы идут от счастья и от люб-
ви», — говорил он. «И сейчас, когда я уйду, я 
буду за тобой все время следить, поэтому, 
если тебе будет очень плохо, ты говори: Коля 
помоги», — сказал он мне за несколько ми-
нут до своего ухода. Я верю в то, что жизнь 
с последним вздохом не заканчивается, и 
ощущаю, как мне Коля помогает. Несколько 
лет назад я разбила пальцы ног. Мне делали 
сложную операцию — четыре часа наркоза. 
Коля мне приснился, успокоил: не бойся, 
все будет хорошо. «Я знаю, мой дорогой, 
знаю», — ответила я.

— Людмила Андреевна, не смейте  
думать о смерти. Знаете, сколько людей 
помимо ваших родственников и близких 
друзей будет горевать, когда вы уйдете? 
Поэтому живите долго!

— «Тебе надо еще многое сделать, де-
вонька, — это слова Коли. — У тебя много 
друзей, которые старше тебя, их надо под-
держать». Я и поддерживаю, как он мне го-
ворил. У меня живут собачка Земляничка и 
черепаха Тортила, это питомцы друга Коли, 
которого сразил инсульт. Живет у меня кошка 
моей подруги Нины Горшковой, которой 90 
лет. Я адаптирую сейчас Кузю к моим котам и 
собакам.  Я иду по Тверской, ко мне подходят 
незнакомые люди. «Вы Люда?» — спраши-
вают меня, благодарят за Колю. Это важно, 
когда ты кому-то нужен.  Поэтому я держусь 
и живу. Когда мне  особенно тяжело на серд-
це,  говорю: Коля, помоги. Я знаю, что это 
обязательно сработает.

 Мариана САИД ШАХ.
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Супруга Караченцова 
Людмила Поргина 
раскрыла секреты 
переписки со своим 
мужем
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СТАРШЕКЛАССНИКОВ — В ИНТЕРНАТ
В селе хотят закрыть 
старшие классы, 
а детей переселить 
за 150 км



Для меня это выгляде-
ло логичным продолжени-
ем истории нашего с Сашей 
старшего товарища, класси-
ка отечественного детекти-
ва Эдуарда Хруцкого (о нем 
речь еще впереди), появив-
шегося в прокурорском 
мундире в сериале «На углу 
у Патриарших», созданного 
по его роману.

Давно пришел к выво-
ду, что Хинштейна само-
го надо играть в кино — в 
остросюжетном политиче-
ском детективе.

Сашина жизнь, во вся-
ком случае, та часть, что 
происходила на моих глазах 
в «МК», да и после, затмевала 
самые интригующие повество-
вания. Но я не биограф, а 
для описания репортер-
ских приключений Хин-
штейна нужны были бы 
литературные таланты 
братьев Вайнеров.

Саша Хинштейн ворвался в журналисти-
ку, если прибегнуть к спортивной метафоре, 
как грозный центрфорвард к воротам, сметая 
все преграды на пути. Столь же стремитель-
но и прочно он вошел и в мою жизнь.

Впервые я его заметил в пресс-центре 
теннисного Кубка Кремля году в 1993-м. Не 
скрою, был несколько удивлен, насколько 
начинающий корреспондент отдела инфор-
мации держался на равных с завсегдатаями 
ложи прессы, да и нельзя было не обратить 
внимание на его невероятную общительность 
в кулуарах со старшими коллегами — кипучая 
энергия молодого журналиста, по-моему, не 
уступала по накалу его сверстни-
кам, выходящим сражаться 
на корты «Олимпийского» 
с ракеткой в руках. По 
странной иронии судь-
бы, в главной VIP-ложе 
вместе с тогдашним 
президентом Ельци-
ным присутствовали и 
многие его соратники, 
впоследствии ставшие 
персонажами статей и 
публикаций Александра 
Хинштейна.

Не скажу, что тогда за-
вязались наши отношения, 
но в коротких встречах в редак-
ционном коридоре я уже смотрел на 
Сашу другими глазами: в его амбициозности 
(не путать с самонадеянностью) угадывались 
грядущие чемпионские устремления.

Иногда Саша, человек моложе меня, 
непостижимо казался значительно старше 
— своей гроссмейстерской оценкой жиз-
ненных ситуаций, а его легкое перо в со-
четании с железной аргументацией фактов 
придавало громким публикациям Хинштейна 
конан-дойлевскую математическую логику, 
рекордно быстро превратив начинающе-
го автора в журналиста, ставшего первым 
пером России.

Невероятная коммуникабельность по-
зволила ему черпать все новые головокру-
жительные сюжеты сенсационных материа-
лов, разоблачающих коррупцию в стране, 
— жесткие публикации про деяния тогдаш-
него министра внутренних дел Рушайло 
или материалы о злоупотреблениях главы 
Федерального агентства правительственной 
связи Старовойтова.

В те времена за расследование под-
ноготной сильных мира сего можно было 
лишиться головы, но Саша страха, по-моему, 
не испытывал никогда: и в профессии, и в 
обычной жизни.

Как-то отправились кататься на горных 
лыжах в Подмосковье. Я попытался поде-
литься с ним навыками, обретенными на 
более крутых склонах — альпийских, но 
Саша советами пренебрег, поставил лыжи 
прямо и понесся со склона без виражей, 
с отчаянием камикадзе. Падал, конечно, 
но упрямо камнем летел вниз... Мне тог-
да многое открылось в его характере — не 
просто достичь цели кратчайшим путем, 
терпения-то Саше не занимать, а выбрать 
одному ему свойственную траекторию, ну 
и держаться ее до конца...

Мне мой друг неуловимо напоминает 
мотогонщика под куполом, не имеющего 
права сбросить скорость: рисковый номер 
требует от героя только одного — отважно 
добавлять скорость. Но на каких бы взрос-
лых скоростях ни летал Саша по жизни, к 
дружбе он сохранил юношеское трепетное 
чувство.

Когда он дарит очередную свою книгу-
бестселлер, на титульном листе находит 
добрые слова, напоминающие те далекие 
уже времена, в которых вроде как к месту 
приходились мои советы в редакционной 
круговерти. Но я-то точно знаю, что ни в 
каком наставничестве Саша особо не нуж-
дался, он — самородок.

Почему-то зацепилась в памяти из тех 
лет незначительная, казалось бы, деталь 
на одной из презентаций: слегка подшофе 
Жириновский, упорно предлагающий мо-
лодому журналисту Хинштейну чокнуться 
бокалами. Настойчивость, с которой символ 
ЛДПР проявлял не свойственное ему раду-
шие к корреспонденту «МК», заставила при-
задуматься впоследствии о прозорливости 
Вольфовича, разглядевшего в начинающем 
репортере сильную личность, хотя вряд ли 
он мог представить себе Хинштейна как 
оппонента впоследствии в стенах Государ-
ственной думы.

Для меня, вроде бы Сашу хорошо знав-
шего, не скрою, решение на пике журна-
листской славы заняться политической 
деятельностью стало не просто полной 
неожиданностью, показалось вначале даже 
слегка авантюрным. Но он, прочно поселив-
шись в поездах и самолетах, в круглосуточ-
ном режиме встречался с избирателями и 
выиграл выборную кампанию практически 

с нуля, что, собственно, всег-
да было в стиле Саши — са-

мому выстраивать линию 
жизни.

Принципиальность 
его, позволившая за-
нять высокий пост 
председателя коми-
тета Госдумы, может 
соперничать только с 

чувством товарище-
ства: я за многое Саше 

признателен — наши не-
скончаемые дачные поси-

делки с душевными разго-
ворами, иной раз до рассвета, 

веселые совместные дни рождения и 
новогодние праздники, да и обычный треп 
по телефону — тоже неотъемлемая часть 
моей жизни.

Иногда мы вспоминаем и те непростые 
дни, когда власть решила упрятать ведущего 
журналиста газеты за решетку.

Скандал с задержанием Александра 
Евсеевича случился, как сейчас помню, 
накануне выходных, когда я намеревался 
отоспаться за неделю, но в ночи раздался 
звонок нашего сотрудника Игоря Агафо-
нова, сообщившего, что Сашу Хинштейна 
забрали в СИЗО — люди Рушайло и не осо-
бенно скрывали, что ведут за журналистом 
круглосуточную слежку.

Поводом для задержания послужило 
обнаруженное у Хинштейна удостоверение 
на имя капитана Московского уголовного 
розыска Матвеева — «ксива» была не под-
дельная, выдана Саше официально тамо-
женным управлением, входящим в силовой 
блок как «прикрытие» его небезопасной рас-
следовательской деятельности.

В шесть утра мы с Агафоновым уже 
входили в здание изолятора в Хорошево-
Мневниках, предварительно до отвала зато-
варившись в круглосуточном супермаркете 
соками, сыром и колбасой, чтобы разнообра-
зить сидельцу скудную казенную пищу.

К нам вышел мрачного вида подполков-
ник Морозов, который и возбудил уголовное 
дело на журналиста. Передачу с продуктами 
приняли, но выпускать из камеры Хинштейна 
подполковник наотрез отказался, недвус-
мысленно дав понять, что безоглядно ре-
жущий правду-матку журналист заигрался и 
ему грозит реальный срок. В ответ я доволь-
но дерзко напомнил милицейскому следова-
телю строки из песни Высоцкого: «Капитан, 
никогда ты не станешь майором...»

Я ошибался — Морозов сделал завид-
ную карьеру, дослужившись до генеральских 
лампасов в московском главке на Петровке. 
И круг замкнулся — спустя годы он стал «ге-
роем» материалов Александра Хинштейна, 
оказавшись одним из многих «оборотней в 
погонах» и уволенных с позором после его 
публикаций.

Но это случится много позже, а пока, на 
наше счастье, Василий Савельевич Шахнов-
ский снимает трубку прямого телефона в 
мэрии и, узнав о милицейском беспределе, 
тут же докладывает ситуацию Лужкову, ко-
торый принял решительные меры. Уже через 
несколько дней у меня на даче мы отмечали 
Сашин выход из застенков, хотя ставить 
точку в этой истории было преждевремен-
но — министр маниакально горел желанием 
упрятать Хинштейна за решетку.

Павел Гусев решился на беспрецедент-
ную акцию: провести митинг протеста против 
милицейского беспредела в защиту журна-
листа прямо у здания МВД на Октябрьской 
площади. Собралась многотысячная тол-
па, возмущенная действиями силовиков, 
— люди вели себя дисциплинированно, но 
Рушайло и власть попятились...

Сколько лет прошло с тех пор. Мы с Са-
шей вспоминаем те годы.

— Стоя на пороге в «МК» в начале 
1990-х, после школы, ты убежденно го-
ворил: «Не может быть профессии инте-
реснее, чем журналистская»...

— Я и по-прежнему считаю: нет инте-
реснее профессии, чем журналистская. 
Журналист — человек, способный покорять 
пространство и время, узнавать завтраш-
ние новости уже сегодня. Другой вопрос, 
печатная журналистика и телевизионная 

уступают новым медиа, Интернету, соцсе-
тям, телеграм-каналам, но чувство причаст-
ности к тому, как вершится история, никуда 
не исчезает. Журналисту все должно быть 
интересно, и он хочет поделиться своими 
открытиями с читателями, зрителями и слу-
шателями. И если ему интересно, то свой 
интерес он передает и им. И сегодня те, 
кто занимается журналистикой, уверен я, 
по-прежнему воспринимают мир как по-
стоянное открытие для себя. 

Сегодня основная журналистика про-
исходит там, на линии боевого соприкос-
новения. Верю, из сегодняшних военкоров, 
которые возрождают лучшие традиции во-
енкоров фронтового времени, появятся и 
будущие выдающиеся писатели. Одна из 
самых сильных, по крайней мере для меня, 

книг о войне — трилогия Константина Си-
монова «Живые и мертвые», написанная 
как раз на основе его фронтовых записей и 
дневников. Те, кто находится сегодня там, 
те, кто пишет и делает свои записи, — может 
быть, из этого получатся новые «Живые и 
мертвые».

— На пике журналистской карьеры 
и репортерской славы, когда вся стра-
на взахлеб читала твои сенсационные 
статьи, ты делаешь непредсказуемый 
вираж и уходишь в политику. 

— Мне всегда было интересно зани-
маться журналистикой активной, а я делил 
журналистику на активную и пассивную. 
Первая — это та, которая создает полностью 
сама, вторая — это та, которая эти новости 
потом описывает. Мне всегда было важно, 
чтобы мои публикации не просто вызывали 
общественный резонанс, но приводили к 
конкретным результатам. Чтобы их герои 
получали по заслугам, их снимали бы с долж-
ностей, привлекали бы к ответственности, 
справедливость восторжествовала, неза-
конно возбужденные дела прекращались и 
тому подобное. С какого-то времени я начал 
ощущать, что сила журналистского слова 
значительно сократилась, убавилась, и ре-
зультата, на который ты рассчитываешь, 
очень трудно достичь. И тогда я понял: чтобы 
что-то изменить, нужно оказаться внутри 
этого процесса — чем биться о каменную 
кирпичную стену, лучше через нее пере-
лезть. Потому пошел в политику, впервые 
избрался депутатом Госдумы, когда мне 
было 29 лет. И сразу убедился в том, что 
статус дает дополнительные возможности 
для журналиста. На стыке своего избрания 
занимался судьбой одной из жертв печально 
известных «оборотней в погонах», сотруд-
ников МУРа, которые поставили на поток 
фальсификацию улик: подбрасывали нар-
котики, оружие людям, а потом вымогали с 
них деньги. Одним из таких потерпевших был 
эстонец, электрик с поезда Таллин—Москва, 
— ему на перроне загрузили наркотики, до 
это изъятые у реального наркоторговца. И 
несчастного электрика в итоге осудили. Пока 
я был просто журналистом, несмотря на все 
публикации, добиться изменения приговора, 
а человек был осужден к длительному сроку, 

я не мог. А после того, как получил мандат, 
в конечном счете Верховный суд отменил 
ранее вынесенное решение. Ну а мы вме-
сте с прокуратурой, ребятами из УСБ МВД 
добились его полной реабилитации. Я сам 
приехал забирать этого человека в суд. До 
сих пор помню: его звали Айвар Альяс.

— Создавалось ощущение на тот 
момент, что рамки целых газетных по-
лос и даже разворотов тебя теснят. И 
ты создал серию крупномасштабных 
политических детективов-полотен, на 
страницах которых оживают генсеки, 
на Лубянку возвращаются председате-
ли КГБ, а в Кремле первый Президент 
России Борис Ельцин снова принимает 
«серого кардинала» Бориса Березовско-
го. Чувствуешь ли ты себя писателем, 

равным, скажем, нашим с тобой люби-
мым романистам Юлиану Семенову и 
Эдуарду Хруцкому?

— Нет, конечно, я не чувствую себя даже 
близко ровней с мэтрами политического ро-
мана, как мой любимый Юлиан Семенов и наш 
друг Эдуард Хруцкий. Но, конечно, Семенов 
для меня является недосягаемой высотой, и 
человека, равного по его масштабу таланта, 
многогранности, глубины, яркости, я сегодня, 
честно, не вижу. Пытаюсь сейчас работать 
над романом, замысел которого оконча-
тельно оформился в доме-музее Семенова 
в Мухалатке в Крыму, куда я приезжал в 20-м 
году и даже посидел за широким столом, 
где рождались многие его вещи, включая 
«Семнадцать мгновений весны». Там окон-
чательно для себя понял, что напишу такую 
книгу, в которой расскажу, что видел, чему 
был свидетелем сам в жанре политического 
детектива, и посвящу Юлиану Семенову.

— Героями, а точнее, антигероями 
твоих разоблачительных статей было 
множество высокопоставленных и влия-
тельных людей. Не уверен, что перечень 
руководителей крупного ранга, которые 
считали и считают тебя своим злейшим 
врагом, поместился бы на газетной стра-
нице. Когда вспоминаешь те времена, 
холодок по спине не бегает?

— Много людей не испытывают ко мне 
любви, имеют основания считать меня при-
чиной своих бед, сломанной карьеры, при-
влечения к уголовной ответственности. По 
молодости ни о каком страхе я не думал, но 
и сегодня редко его испытываю. Мысленно 
возвращаюсь в конец 90-х, становится не по 
себе от того, по какому лезвию бритвы ходил. 
Пример Димы Холодова, к сожалению, по-
казателен. Тогда жизнь человека не стоила, 
по сути, ничего. Но и сегодня я, к сожалению 
или к счастью, не разучился выбирать себе 
влиятельных оппонентов и противников.

— Ты никогда не скрывал своего ис-
креннего уважения к деятельности и под-
вигам сотрудников спецслужб разных 
эпох. Но, увидев тебя в служебном каби-
нете в должности советника директора 
Росгвардии, я был удивлен — все-таки 
организация военная… Как ты влился в 
личный состав?

— Была интересным опытом работа 
внутри Росгвардии. Появилась уникальная 
возможность увидеть силовые структуры, 
что называется, в 3D. Я знал их работу как 
журналист, много общаясь, взаимодействуя, 
участвуя так или иначе в каких-то операци-
ях. Потом как депутат, будучи зампредом 
Комитета по безопасности и отвечавшим, в 
частности, за законодательство всех органов 
внутренних дел. Я же и сопровождал внесен-
ный в 16-м году президентский законопроект 
о войсках национальной гвардии. Ну а оказав-
шись внутри, я увидел, как работает система, 
что называется, воочию. Сложно ли прохо-
дило вхождение — и да, и нет. Я никогда не 
старался показать себя военным человеком, 
понимая, что ни у людей в погонах, ни у штат-

ских это не вызовет понимания. Надо сказать, 
что я благодарен Росгвардии за многие уроки, 
которые работа там мне преподала, и тому, 
что я сумел увидеть много из того, что рань-
ше не понимал и не знал. Познакомиться 
с огромным количеством очень достойных 
людей, настоящих мужиков, которыми может 
и должна гордиться страна. И когда сегодня 
я вношу, разрабатываю законопроекты, на-
пример в интересах Росгвардии, или зани-
маюсь какими-то другими связанными с ней 
проектами, я понимаю, почему и для кого я 
это делаю. Росгвардия сегодня — не просто 
самое молодое силовое ведомство, это орга-
низация, способная на решение абсолютно 
любых многофункциональных задач.

— Мы с тобой прекрасно знаем, что 
жизнь в журналистской среде допускает 
определенные творческие вольности, в 
том числе и в распорядке дня. Твоя после-
редакционная карьера, не сомневаюсь, 
потребовала более строгой дисциплины. 
Как удалось перестроиться?

— Если честно, депутатская работа, в 
отличие от военной службы, тоже не пред-
полагает жесткого графика, когда нужно с 
9 до 18 быть на рабочем месте. И оценка 
здесь не по количеству просиженного тобой 
в кабинете времени, а по количеству достиг-
нутых результатов. И во многом, к слову, моя 
депутатская работа сродни журналистской 
в том смысле, что эта работа творческая, 
многогранная и многопрофильная. В газете 
дистанция от твоего замысла, от твоей идеи 
очень короткая, потому что максимум это 
публикация и какие-то последующие шаги, 
чтобы эта публикация получила какую-то 
реакцию. А здесь у меня есть возможность 
от замысла дойти не просто до того, чтобы 
эту проблему поставить широко. А чтобы 
найти ее решение, ее реализовать и выйти 
на конкретный результат. Это работа, которая 
тоже требует большого количества общения 
с людьми, постоянных встреч, контактов, 
знакомств. Естественно, знания психоло-
гии. В этом смысле у каждого из депутатов 
всегда есть возможность себя, что называ-
ется, проявить. Кто-то этой возможностью 
пользуется, кто-то нет. Но когда я слышу 
пренебрежительные отзывы о том, что депу-
таты бездельничают, мне иногда становится, 
честно, обидно.

— Судя по последним телесюжетам, 
где речь шла о коррупционной состав-
ляющей работы бывшего самарского 
судьи Ефанова, репортерский азарт тебя 
не оставил. Или это уже часть депутат-
ской работы?

— Как я сказал, в работе журналиста и 
депутата много общего, и, конечно, те про-
фессиональные навыки, которые я получил 
когда-то, у меня сохраняются. Умение об-
рабатывать информацию, ее анализировать, 
вычленять главное, формулировать цели, 
смыслы. Это часть журналистской работы, 
которая вообще помогает в политике. Ну а 
что касается моей борьбы с коррупцией в 
уже конкретно взятом регионе в Самарской 
области, откуда я избран, то да, эти навыки 
здесь тоже вполне пригождаются. И список 
из людей, чьего привлечения к ответствен-
ности и отставок я добился, уже более чем 
внушительный.

Продолжается моя затяжная борьба про-
тив бывшего уже председателя Шестого 
конституционного суда общей юрисдикции 

Александра Ефанова. После моих обращений 
он был досрочно лишен полномочий и остав-
лен без пенсии. Возбуждены уголовные дела, 
земли, которые аффилировали здесь фирмы 
мошенническим образом, были выведены 
из госсобственности, конфискованы и воз-
вращены обратно государству. Но эта борьба 
продолжается, и понятно, что противостоит 
мощная опасная система, которая форми-
ровалась многие годы и которая, конечно, 
свои позиции сдавать не хочет.

— Несколько лет назад, когда твой 
папа Евсей Абрамович готовился спра-
вить 89-летие, то в качестве подарка по-
просил у тебя велосипед. Ну что, как гово-
рили в старину, идем дорогой отцов?

— Да, слава богу, у меня хорошие гены. 
Отцу в этом году исполнилось 95, он по-
прежнему бодр, ездит на велосипеде, пользу-
ется общественным транспортом. Надеюсь, 
что эти гены позволят и мне еще многое в 
жизни успеть и 50 — это лишь очередная 
зарубка. 

...Я подумал, что эдак лет через сорок 
я точно знаю, что подарю своему другу на 
день рождения, кроме понимания, как будет 
выглядеть этот велосипед. Но Александр 
Евсеевич меня бы не понял, если бы я в эти 
юбилейные дни не вспомнил нашего друга, 
замечательного классика детективного жан-
ра Эдуарда Хруцкого, с которым Саша меня 
и познакомил. Пришел с ним в мой кабинет, 
впрочем, который мы с Сашей делили на 
двоих, и с гордостью представил мне своего 
товарища — писателя и драматурга, классика 
детективного жанра. Помню, пожимая его 
по-боксерски крепкую руку, я сразу для себя 
отметил, что писатель и драматург — полный 
тезка Стрельцова.

Спортивные ассоциации возникли не 
случайно: воображение дорисовало образ 
импозантного и вальяжного Хруцкого с ко-
лоритной трубкой в зубах, напоминающего 
комиссара Мегрэ — тяжеловеса, мастера 
спорта по боксу, награжденного орденом 
Красной Звезды за подавление венгерско-
го мятежа 1956 года, — в залитом яркими 
огнями квадрате ринга, впечатывающего 
соперника в канаты.

Разумеется, я читал его роман «Четвер-
тый эшелон», смотрел фильмы «По данным 
уголовного розыска», «Приступить к ликви-
дации», «На углу у Патриарших».

Мы присели, как принято, когда приходят 
знаменитости, у редакционной барной стой-
ки. Эдуард Анатольевич расправил мощные 
плечи под твидовым пиджаком — других не 
признавал. 

Эдуард Анатольевич, которого впо-
следствии мы по-домашнему, фамильярно-
почтительно именовали «дядя Эдик», безу-
держно увлек нас с Хинштейном в прошлое 
— во времена московской «оттепели». В са-
мое модное место гуляющего Бродвея (так 
столичные пижоны на американский манер 
с легкой иронией именовали улицу Горького, 
ныне Тверскую) — в «Коктейл-холл», распола-
гавшийся еще с довоенных времен напротив 
Центрального телеграфа, где пунши воль-
готно смешивались с шампань-коблером. А 
на втором этаже играл маленький оркестр 
под руководством высокого усатого кра-
савца по прозвищу Мопассан — будущего 
композитора Яна Френкеля, написавшего 
музыку к одному из первых советских бое-
виков «Неуловимые мстители».

Мы с Хинштейном к тому времени слы-
ли искушенными в профессии людьми, но 
истории Эдуарда Анатольевича о советских 
авантюристах, теневых дельцах, интури-
стовских кокотках в двух шагах от Кремля 
нас искренне завораживали. Да и как было 
не плениться Бродвеем 1950-х, где Хруцкий 
получил прозвище Центровой и где фартовые 
ребята соседствовали с суровыми сыщика-
ми, а ослепительные кинозвезды крутили 
романы со знаменитыми чемпионами. Зна-
комство мы закрепили в ресторане Дома 
кино — излюбленном месте Хруцкого. 

Потом мы с Хинштейном частенько на-
ведывались в знаменитый Дом на набереж-
ной у кинотеатра «Ударник», к ним в гости 
с женой Светланой Ивановной, дочерью 
первого председателя КГБ СССР генерала 
Серова, в котором они жили в квартире Ва-
силия Сталина.

Может, кого-то разочарую, но тени ге-
нералиссимуса Сталина и его верного со-
ратника генерала Власика нам с Сашей не 
мерещились, как не доносился из уголков 
квартиры и отдаленный цокот каблучков 
дочери Сталина Светланы Аллилуевой. По 
преданию, именно в этих стенах школьницей-
десятиклассницей она познакомилась с из-
вестным сценаристом Алексеем Каплером, 
для которого платонический роман закон-
чился в лагерях Воркуты.

По молодости мы на часы не загляды-
вали. Случалось, звонили в дверь сталин-
ской квартиры и за полночь. В любое время 
суток на плите стояла кастрюля с супом, 
ожидая загулявших гостей, — своеобразный 
памятник неизменного радушия хозяев, как 
и посиделки на кухне по давней советской 
традиции.

15 мая каждый год мы с Хинштейном 
обязательно ехали поздравлять Эдуарда 
Анатольевича в ресторан Дома кино, где по 
традиции собирались его друзья: сценарист 
Эдуард Володарский, актеры Всеволод Ши-
ловский и Борис Клюев, прототип главного 
героя сериала «На углу у Патриарших» — быв-
ший начальник 108-го отделения милиции, 
ныне министр внутренних дел Владимир 
Колокольцев.

Через много лет, уже после смерти Эду-
арда Анатольевича и Светланы Ивановны, ее 
племянница (детей у них не осталось) обнару-
жила в гараже тайник с чемоданом, где хра-
нились бесценные записи экс-председателя 
КГБ, начальника ГРУ Ивана Александрови-
ча Серова, и движимый чувством дружбы 
Александр Хинштейн проделал поистине 
титанический труд, перелопатив гигантское 
количество материалов и документов и издав 
уникальную книгу — свидетельство эпохи, 
— воссоздавшую масштаб выдающейся лич-
ности, генерала спецслужб, которого Хрущев 
одним росчерком пера лишил звезды Героя 
и трех звезд на погонах (из генералов армии 
разжаловал до генерал-майоров).

Сталинская высотка в Доме на набе-
режной, разумеется, на том же месте, как 
и ресторан Дома кино, просто мы без дяди 
Эдика с Сашей Хинштейном туда не ходим.

Я знаю Александра Евсеевича мно-
го лет — всегда удивлялся его немысли-
мым поворотам судьбы. К ним привыкнуть 
невозможно.

И сам себе удивляюсь, что каким-то не-
постижимым образом я привык.

Петр СПЕКТОР.

В свое время Александр 
Хинштейн, уже обласканный 

звонкой журналистской славой 
и всевозможными «золотыми 

перьями», появился на экране 
в фильме «Золотой запас» в 

роли начальника управления 
собственной безопасности, 

где органично сыграл 
практически самого себя 

— его герой борется 
с «оборотнями в 

погонах».
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Только вперед!
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бедный любовник бога-
той леди. 4. Бог, на которого молились антич-
ные врачи. 10. Стоянка возле супермаркета. 
11. Мощный фейерверк в финале праздника. 
13. Зимнее жилище канадских эскимосов ку-
полообразной формы с входом через длинный 
коридор, сложенное из снега. 14. Картинка на 
постере фильма. 15. Пробуждение зрителей 
после шутки. 16. Ходьба, прогулка для укре-
пления здоровья или для отдыха. 18. Элемент 
узкой юбки, дающий свободу движения. 20. 
Сезонная «миграция» пенсионеров на дачу. 
22. Тема беседы государственных мужей. 23. 
Карандашная «наметка» пейзажа. 24. Порция 
истории, заданная на дом. 27. Зверь, съедаю-
щий своих собратьев. 30. Золотой «слиток» 
во рту. 32. Гнездо разврата на старый лад. 
34. Держава на политической арене. 35. Удел 
брошенного дворянского гнезда. 36. Ватный 
«блинчик», пропитанный тоником. 38. Первый 
чиновник Посольского приказа. 39. Мычащий 
«ребенок» в хлеву. 40. Сдача бракованного 
товара в магазин. 41. «Толстушка» для сту-
денческих конспектов. 42. Сторона одежды, 
которую не видно.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Догма, на которую опи-
рается теорема. 2. Немка в счастливом су-
пружестве. 3. Упражнение при мытье пола. 
5. Спаситель актера, плохо знающего текст. 
6. Литература между алгеброй и физкульту-
рой. 7. Отверстие для глаза в карнавальной 
маске. 8. Речевой ляп, проанализирован-
ный по Фрейду. 9. Ящерица, которая часто 
«меняет наряд». 10. «Пустышки» вместо 
таблеток для похудения. 12. «Намордник» 
рыцарского шлема. 17. Смысловая нагрузка 
частицы «НЕ». 19. Запрограммированный 
помощник летчика. 20. Бесплотный обита-
тель старого замка. 21. Неогнестрельное 
оружие полицейского. 25. Брачный обман-
щик с сайта знакомств. 26. «Лазейка» для 
кота в оконной раме. 27. Съестные припа-
сы, гремящие в рюкзаке. 28. Серый «холст» 
для рисунка мелками. 29. Обычная форма 
керамической плитки. 31. Форма овальной 
огранки драгоценных камней. 33. Услуга, 
оплачиваемая в автобусе. 34. Столовый фар-
фор на шесть персон. 37. «Елка» на флаге и 
гербе Ливана. 38. Цифры в договоре рядом 
с подписью.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ритмика. 4. Скупщик. 10. Флорист. 11. Епископ. 13. Пыль. 14. Дочь. 
15. Табуретка. 16. Лагуна. 18. Досада. 20. Презент. 22. Эндшпиль. 23. Кривляка. 24. Про-
селок. 27. Сгущенка. 30. Доплата. 32. Космос. 34. Белена. 35. Сенбернар. 36. Овес. 38. 
Укус. 39. Триллер. 40. Нирвана. 41. Трамвай. 42. Волынка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рашпиль. 2. Моль. 3. Карета. 5. Каскад. 6. Плод. 7. Кальмар. 8. Штрудель. 
9. Перешеек. 10. Флагман. 12. Помазок. 17. Новшество. 19. Ополчение. 20. Приклад. 21. 
Трибуна. 25. Рассвет. 26. Капибара. 27. Спарринг. 28. Кокетка. 29. Акробат. 31. Рассада. 
33. Ссылка. 34. Бревно. 37. Срам. 38. Унты.

+7(495)181-51-15 единый
+7(499)128-82-95 

ул. Каховка, д. 11, корп. 2, ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «Лада Инвест» (143500, Мо-
сковская обл., г. Истра, Чеховский пер., д. 5, эт. 1, 
ком. 26, ОГРН 1145024009250, ИНН 5024150156), 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 16.01.2024 г. по 
делу № А41-19651/2023, конкурсным управля-
ющим утвержден Стерлигов Петр Николаевич 

(ИНН 772880880298, СНИЛС 079-146-766 06), 
член СРО «ААУ» «ПАРИТЕТ» (ИНН 7701325056, 
ОГРН 1037701009565, адрес: 141206, Москов-
ская область, Пушкинский р-н, г. Пушкино, ул. 
2-я Домбровская, д. 25, комн. 16), переданного 
в залог Банку ВТБ (ПАО), реализуемым единым 
лотом с имуществом, не являющимся предметом 
залога, проводимые на условиях, опубликованных 
в газете «Коммерсантъ» №168 от 14.09.2024 г. 
(сообщение №34010065803), признаны несосто-
явшимися по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Шелудько Артём Серге-
евич (ИНН 482616141893, СНИЛС 176-084-399 98, 
рег. номер — 17739) — член Ассоциации ар-
битражных управляющих «Центр финансового 
оздоровления предприятий агропромышлен-
ного комплекса» (ОГРН 1107799002057, ИНН 
7707030411, рег. номер СРО 0032, место нахож-
дения: 107031, г. Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 32, 
стр. 1) сообщает, что торги по продаже имуще-
ства ЗАО «ПрофитМед» (ОГРН 1027700286844, 
ИНН 7719022542, юридический адрес: 127254, 
г. Москва, вн.тер.г. муниципальный округ Бутыр-
ский, проезд Огородный, д. 5, стр. 4, помещ. 1А/4), 
признано банкротом Решением Арбитражного 

суда города Москвы от 29.11.2023 (резолютивная 
часть решения объявлена 22.11.2023) по делу 
№ А40-11266/23-175-18Б, проводимые на услови-
ях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №158 
от 31.08.2024 г. (сообщение №34010065346) по ло-
там №2 – №43 признаны несостоявшимися по при-
чине отсутствия заявок. Победителем по лоту №1 
признан Цыганов М.С. (ИНН 772872643134) пред-
ложивший цену имущества — 658 419.00 руб. 
Победитель заинтересованным лицом по отно-
шению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не является. Конкурсный управ-
ляющий, ААУ «ЦФОП АПК» в капитале победителя 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Народного Ополчения», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
26 октября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
б-р Дмитрия Донского, д. 2а, у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!
Приглашаем всех на льготную подписку по сниженным 
редакционным ценам в центры социального обслужива-
ния населения городов Московской области.
29 октября с 9.00 до 12.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий»
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, клуб «Активное долголетие»
30 октября с 9.00 до 12.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, «Активное долголетие»
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, КЦСОР «Химкинский»

31 октября с 9.00 до 12.00
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
1 ноября с 9.00 до 12.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, «Активное долголетие»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН
2 ноября с 9.00 до 12.00
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, «Красногорский ЦСО»
ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д. 26, 
КЦСОР «Щелковский»

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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ПОДПИСКА

2025

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
25 октября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и получить при-
глашение в кино или один из наших фирменный 
призов. Информация по тел. 8 (495) 665-40-80.

В начале ноября строители смонти-
руют последний пролет нового ав-
томобильного моста, который сое-
динит Шелепихинскую набережную 
(Пресненский район) и Береговой 
проезд (Филевский парк). Еще не-
давно промзоны, а сейчас перспек-
тивные жилые районы будут соеди-
нены напрямую, что значительно 
оздоровит транспортную ситуацию 
на западе Москвы. Это один из пяти 
автомобильных мостов, строящихся 
в столице, пояснили в Департамен-
те строительства транспортной и 
инженерной инфраструктуры города 
Москвы.

Основные конструкции моста уже пере-
кинуты через Москву-реку. Опоры и фермы с 
борта речного электротрамвайчика выгляде-
ли бы грандиозно на фоне старой застройки, 
а рядом с современными жилыми квартала-
ми смотрятся достаточно скромно. Но если 
подняться по узкой временной лестнице, 
понимаешь: мост пока недостроен. Но — уже 
«на финишной прямой»: из четырех частей 
пролетного строения три уже смонтированы, 
как говорят строители, методом надвижки. 
Осталась последняя — та, что со стороны 
правого, филевского берега. 

— Нам предстоит последний, четвертый 
этап надвижки, — рассказывает Алексей Ро-
гачев, директор «Мостоотряда-4» АО «ДиМ». 
— Осталось 68 метров, и пролет дойдет до 
противоположного берега. После того как 
мы это сделаем, предстоит установка про-
летного строения на опорные части. Будем 
его опускать примерно на полтора метра, и 
к весне пролетное строение уже будет уста-
новлено на опоры. Далее будем монтировать 
и натягивать вантовую систему — это будет 
происходить уже после фиксации пролета в 
рабочем положении. После чего останется 
дорожная одежда, гидроизоляция и укладка 
асфальта. А на противоположном берегу 
строится монолитное пролетное строение, 
которое осталось также покрыть.

Металлоконструкции с завода поступа-
ют согласно графику, отметил Рогачев. Есть 
уверенность, что контракт будет выполнен 
в срок — к августу 2025 года. 

— Выполняя указание мэра Москвы Сер-
гея Собянина, мы продолжаем развивать 
транспортный каркас столицы, — отметил 
глава Департамента строительства транс-
портной и инженерной инфраструктуры 

Василий Десятков. — Одним из важных 
элементов этого каркаса является создание 
новых межрайонных связей путем строи-
тельства путепроводов и мостов. 

С обоих берегов новый мост уже обсту-
пила плотная застройка, а значит — строи-
телям пришлось перекладывать множество 
инженерных коммуникаций. Именно подго-
товка территории — в частности, перенос 
телекоммуникационных кабелей, теплосетей 
и других линий — заняла первые месяцы 
работы. 

По словам чиновника, в рамках этого 
проекта будет, помимо моста, построено 
более двух километров улично-дорожной 
сети: подступы к мосту, развитие прилегаю-
щих подъездных дорог. «Ввод данного моста 
позволит нам соединить территории Филев-
ского парка, Хорошево-Мневников и Пре-
сненского района — в них проживает около 
400 тысяч жителей Москвы, — резюмировал 

Василий Десятков. — Планируемая сдача 
сооружения — конец 2025 года. Общестрои-
тельная готовность сооружения — 50% объ-
екта в целом». Судя по опыту предыдущих 
связок такого рода, новый мост сократит 
перепробег автотранспорта в прилегающих 
районах примерно на 30% — не говоря о том, 
что позволит уменьшить пробки. 

В Москве строятся и проектируются как 
автомобильные мосты (в этом году был при-
нят мост через Битцу в рамках Московского 
скоростного диаметра), так и велопешеход-
ные. По словам Десяткова, в рамках разви-
тия кампуса МВТУ им. Баумана был введен 
в строй велопешеходный мост через Яузу. 
Ввели еще один мост через Водоотводный 
канал, открыли для пешеходов вантовый 
мост через Яузу в Ростокине. 

— Появятся новые мосты на Филевском 
парке и Озерной улице — проектирование 
начнется в 2025 году, — отметил глава 

департамента. — Это будут уникальные 
мосты длиной около 130 метров каждый.

Всего в рамках Адресной инвестицион-
ной программы Москвы сейчас предусмо-
трена реализация 11 мостов, из них — 5 пе-
шеходных и 6 автомобильных. В частности, 
в активной фазе помимо этого находится 
строительство нескольких мостов: в створе 
улиц Мясищева (его по плану введут в экс-
плуатацию уже в этом году), Новозаводской, 
на продлении Мосфильмовской улицы через 
речку Раменку. 

Программа строительства мостов про-
должается: в ближайшее время состоится 
конкурсная процедура по выбору подряд-
чика на проектирование и строительство 
моста через Москву-реку на Рублевском 
шоссе. Прямо сейчас строится пешеходный 
мост через Нагатинский затон. 

Результат этой программы — повышение 
доступности московских районов, которые 
еще недавно считались захолустьем столи-
цы. Так, благодаря мосту на Шелепихинской 
набережной качественно изменится транс-
портная ситуация в Хорошево-Мневниках, 
одном из самых современных сейчас райо-
нов Москвы. Помимо дорожной сети здесь 
развивается и метро. 

— До недавнего времени метро в 
Хорошево-Мневниках не было, — говорит 
Василий Десятков. — Но уже сейчас на 
территории района открыты три станции 
Большой кольцевой линии: «Терехово», 
«Мневники», «Народное Ополчение». Воз-
водятся еще четыре станции новой Рублево-
Архангельской линии: «Звенигородская», 
«Народное Ополчение», «Бульвар Генерала 
Карбышева», «Серебряный Бор».

Что же касается моста на Шелепихин-
ской набережной — помимо множества 
жилых комплексов, транспортная доступ-
ность которых резко улучшится с вводом 
этого моста, он поможет организовать до-
полнительный выход и с территории строя-
щегося Национального космического цен-
тра (аэрокосмический кластер) в сторону 
северо-запада Москвы. А чтобы плотная 
градостроительная среда в этих местах не 
превращалась в каменные джунгли, пред-
усмотрена большая программа озелене-
ния. Вокруг моста будет высажена целая 
роща — более 330 деревьев и более 2000 
кустарников. А подъездные дороги закроют 
шумозащитными экранами. 

Юрий СУХАНОВ.

Молодым везде у нас дорога — 
поэтому возрастная номинация 
«Начинающие» открывает це-
ремонию. За лучшую женскую 

роль второго плана премию получила Анна 
Патокина (Елена Медведева, «Слава. Моло-
дость», Театр на Бронной).

«Спасибо Константину Юрьевичу», — ска-
зала юная актриса, задав «тренд» церемонии 
на краткость и деловой темп, произнеся при-
мерно слов десять. Ее коллегу по спектаклю 
— Никиту Худя-
кова — отметили 
за лучшую муж-
скую роль в этом 
же спектакле. 
Ольга Бодрова, 
дочь легендар-
ного актера и 
режиссера, 
сыгравшая Ага-
фью Тихоновну 
Купердягину 
в спектакле 
«Совершенно 
невероятное 
событие» 
Мастерской 
Петра Фо-
менко, поняла, в 
какую сторону 
двигаться — ее 
реплика была 
суперсжа-
той: «Спа-
сибо. Очень 
приятно».

В устах 
Федора Ма-
лышева («Луч-
ший спектакль 
большой фор-
мы» — «Пугачев», 
Мастерская Петра 
Фоменко) и эта теле-
графная фраза ужалась до 
«Спасибо».

«Кто-нибудь засек время?» 
— спрашивает Райкина у со-
бравшихся (смех).

Списки победителей опу-
бликованы — поэтому здесь 
перечисляются на все, но па-
радокс премии в том, что «По-
лумэтрами» у нас становятся 
звезды театра, кино, сериалов, 
например Игорь Верник или 
Лера Горин. 

Сразу три актрисы Театра 
на Бронной, Мастерской 
Фоменко и МХТ Чехо-
ва — Катерина Ва-
сильева, Мадлен 
Джабраилова 
и А лексан-
дра Ребенок 
— попали в 
номинацию 
«Лучшая 
женская 
роль второго 
плана» кол-
лективно. По-
лучив заветную 
награду, послед-
няя из них отреаги-
ровала с юмором:

— Намек понят — буду 
обращать внимание на возрастные 
роли.

— Она сыграла бабушку, 
миллионершу, — поясняет Ма-
рина Райкина.

Кстати, Верник, испол-
нивший главную роль в спек-
такле «Маскарад с закрытыми 
глазами» МХТ им. Чехова, на 
традиции махнул рукой и вы-
ступил почти с полноценной 
речью. «У меня их уже три. Хочу 
поблагодарить за первую тарел-
ку Владимира Львовича Машкова. 
За вторую — Сергея Женовача. А за 

третью — Константина Юрьевича 
(театральная пауза) Хабенского». 

(Смех, аплодисменты, потому что 
ожидаемо было «Богомолов».)

Отдельно нужно упомя-
нуть о призе главного ре-

дактора — он достался 
женскому актерско-

му составу фрон-
товой постановки 
Театра Всеволо-
да Шиловского 
«Не покидай 
меня» — Вик-
тории Пархо-
менко, Евгении 

Ядрец, Арине 
Коренец и Юлии 

Латышевой. 
«Уходишь с тако-

го спектакля и гордишь-
ся тем, что живешь в этой 

стране, которая побеждала и 
будет побеждать!» — так обосновал 

свой выбор Павел Николаевич. В от-
вет Всеволод Николаевич Шилов-

ский вспомнил, как тринадцати-
летние пацаны стояли в очереди 
у военкоматов.

— Заразить этим его ве-
личество зрителя чрезвычайно 
трудно в наше время, когда слово 

«патриотизм» почти матерное. А 
наши люди ни разу его не произ-

носили, они в нем живут. 
Учитывая, что 2024-й — Пушкин-
ский год, логичным было появле-

ние в лауреатских списках 
нескольких обращений 

к классику, в том чис-
ле в «Других номи-

нациях» («Черная 
речка. Кукольная 
дуэль», театр 
из Мытищ «Пе-
трушкина слобо-
да» — «Лучший 
спектакль к 225-

летию Пушкина»; 
«Моцарт и Салье-

ри. Версия», Театр 
Терезы Дуровой 

— приз за музыкаль-
ное оформление Илье 

Мовчану, а также «Лучшая работа художника», 
доставшаяся «Полумэтру» Максиму Обрезкову 
за оформление «Повестей Пушкина» Вахтан-
говского театра). 

«Повести...» были замечены и на уров-
не «Мэтров», а если быть точным — «Лучшая 
мужская роль второго плана» Александра 
Рыщенкова.

Ветерана сцены Веру Майорову привет-
ствовали самыми долгими овациями («Лучшая 
женская роль» Джульетты в постановке «Одна 
и один» Театра на Бронной).

— Артист без режиссера мало что может 
сделать, это все режиссер, — с дрожью в го-
лосе сказала Вера Владимировна. 

Появление партнера Майоровой по 
спектаклю Александра Викторовича Збруева 
(«Лучшая мужская роль» — Ромео) ждали с 
нетерпением, но он не смог приехать из-за 
проблем со здоровьем. Получить приз за 
него вышел Константин Богомолов. 

Великолепный актер, режиссер, вос-
питатель нового поколения артистов и с 
недавних пор глава Союза театральных 
деятелей России Владимир Машков вы-
шел получать награду за «Атом солнца» в 
Театре Олега Табакова. От чествования мэтр 
уклонился, подчеркнув, что «Атом солнца» 
делали молодые ребята-режиссеры, а он 
выступил «только лишь» художественным 
руководителем.

— Я жду тридцатой, юбилейной премии. 
Ее мы сделаем вместе и надеемся, что к 
тарелочке добавится еще чашечка.

Заметим также, что Константин Бого-
молов, дважды выходивший к микрофону 
как победитель в номинации «Лучший спек-
такль большой формы» («Дачники на Бали. 
Или «Асса» 30 лет спустя») и получая приз 
за Збруева, удостоился признания и как ав-
тор социально значимого проекта «Голоса 
страны». 

Ну и заключительный аккорд праздника 
— групповой снимок на память. 

Иван ВОЛОСЮК.

РАБОТА ИНЖЕНЕРОВ
СОЕДИНЯЕТ БЕРЕГА И РАЙОНЫ

Между Филевским парком и Шелепихой 
завершается строительство нового моста
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Участники международного альянса вы-
разили согласие поддерживать друг друга 
в продвижении традиционных и исконных 
видов спорта, осудив политику МОК и 
некоторых других международных феде-
раций. Заодно поблагодарив Россию за 
проведение Игр БРИКС в Казани в июне 
2024 года. 

На XVI саммите БРИКС, который проходил 
в Казани с 22 по 24 октября, страны-участницы 
приняли итоговую декларацию, в которой 
в том числе выразили свою позицию про-
тив любых форм дискриминации в спорте. В 
документе четко указано, что государства, 
участники объединения, выступают против 
дискриминации спортсменов по различным 
признакам, включая возраст, пол, инвалид-
ность, расу, этническую принадлежность, 
происхождение, религию, а также их эко-
номический статус. Это заявление подчер-
кивает стремление создать равноправную 
спортивную среду, где каждый атлет из любой 
страны сможет проявить свои способности и 
участвовать в соревнованиях.

Кроме того, лидеры стран, собравших-
ся в Казани, акцентировали внимание на 
богатом культурном наследии, связанном с 
традиционными видами спорта. Участники 
саммита согласились поддерживать друг 
друга в продвижении этих видов спорта как 
в рамках БРИКС, так и на международной 
арене. Это заявление подчеркнуло важность 
сохранения культурных традиций и их ин-
теграции в современные реалии спорта. В 
декларации также отмечается значимость 
проведения совместных спортивных меро-
приятий, встреч, конференций и семинаров, 
что может способствовать обмену опытом в 
области спортивной науки и медицины.

Несомненно, важным моментом саммита 
стало признание заслуг России в организа-
ции спортивных мероприятий. Все участники 
объединения выразили благодарность нашей 
стране за проведение Игр БРИКС в Казани в 
июне 2024 года, которые собрали более пяти 
тысяч атлетов, а соревнования проходили в 
27 различных спортивных дисциплинах. Это 
событие стало значимым шагом в укреплении 

спортивных связей между государствами, 
и его успех подчеркнул возможности Рос-
сии как организатора мировых спортивных 
событий.

Президент России Владимир Путин, вы-
ступая на саммите, отметил, что страна об-
ладает всеми необходимыми ресурсами для 
проведения соревнований мирового уровня. 
Он подчеркнул, что практика проведения Игр 
БРИКС зарекомендовала себя положительно и 
эти состязания продемонстрировали наличие 
современной инфраструктуры и кадрового 
потенциала России для проведения круп-
ных мероприятий. Путин также напомнил, 
что Игры в Казани впервые были организо-
ваны в открытом формате, что позволило 
привлечь большее количество участников 
и зрителей.

Это событие не только укрепило пози-
ции содружества в спортивной сфере, но и 
способствовало развитию международного 
сотрудничества.

В своем докладе Владимир Путин пред-
ложил учредить координационный орган, ко-
торый занимался бы реализацией проектов в 
сфере физической культуры и спорта.

«В целях дальнейшего развития Игр 
БРИКС предлагаем разработать специальную 
межгосударственную программу и учредить 
координационный орган, который занимался 

бы реализацией проектов в сфере физической 
культуры и спорта», — сказал он.

В свете современных вызовов, таких как 
пандемия и глобальная политическая не-
стабильность, важно, чтобы страны БРИКС 
продолжали развивать спортивные связи 
и поддерживали друг друга в организации 
мероприятий. Это поможет не только укрепить 
дружбу между народами, но и создать плат-
форму для обмена знаниями и опытом, что в 
итоге приведет к повышению уровня спорта 
в каждом из государств-участников.

Таким образом, казанский саммит стал 
важной вехой в развитии спортивного со-
трудничества между странами БРИКС, и 
его результаты могут оказать значительное 
влияние на будущее международного спорта, 
способствуя созданию более справедливой 
спортивной среды для всех.

● ● ●
Говорили о будущем сотрудничестве в 

области спорта не только лидеры государств, 
собравшихся в Казани. Советник Президен-
та России Антон Кобяков сообщил о планах 
стран БРИКС объединить усилия для создания 
совместных спортивных соревнований, лиг 
и движений. Это решение стало ответом на 
необходимость формирования альтернативы 
существующим международным турнирам, 
которые, к сожалению, в последнее время часто 
оказываются недоступными для многих спор-
тсменов. Кобяков подчеркнул, что инициатива 
по созданию новых спортивных форматов в 
рамках БРИКС станет важным шагом к улуч-
шению спортивного взаимодействия между 
участниками блока. Он отметил, что такие со-
ревнования будут в первую очередь учитывать 
интересы самих спортсменов. Помимо этого 
Кобяков добавил, что новые спортивные лиги 
и турниры будут способствовать развитию 
спорта в странах БРИКС и помогут выявить 
новые таланты. А также позволит не только 
повысить уровень спортивной подготовки, но 
и укрепить дружеские связи между странами-
участницами.

Одновременно с этим стало известно, что 
победители Игр БРИКС, Игр стран СНГ и Спар-
такиады среди детей с ограниченными воз-
можностями получат уникальную возможность 

поступать в высшие учебные заведения без 
сдачи вступительных экзаменов. Это реше-
ние было принято Правительством Россий-
ской Федерации в рамках расширения списка 
турниров, результаты которых дают право на 
льготное поступление. Теперь победители этих 
соревнований смогут поступать на бюджетные 
места как в государственные, так и в частные 
вузы, что открывает новые горизонты для юных 
спортсменов.

Правительство России уже ранее предо-
ставляло аналогичные привилегии для чемпио-
нов и призеров Олимпийских, Паралимпийских 
и Сурдлимпийских игр.

А МОК — против

Ранее, в преддверии саммита в Казани, 
министр народной власти по делам молодежи и 
спорта Боливарианской Республики Венесуэла 
Арнальдо Хавьер Санчес Перес в интервью 
«Спорт-Экспресс» поделился своим мнением 
о реакции Международного олимпийского 
комитета (МОК) на участие венесуэльских спор-
тсменов в Играх БРИКС. Это событие вызывает 
широкий интерес не только в Венесуэле, но и 
за ее пределами, так как оно поднимает важ-
ные вопросы международного спортивного 
сотрудничества.

Когда его спросили о будущем участии ве-
несуэльских спортсменов в играх содружества, 
министр уверенно заявил, что они уже прини-
мали участие как в этих соревнованиях, так и в 
Играх будущего. И планируют продолжать это в 
дальнейшем, несмотря на давление со стороны 
некоторых международных организаций. По его 
словам, некоторые международные спортив-
ные ассоциации действительно направляли ве-
несуэльским спортсменам письма с призывами 
воздержаться от участия в альтернативных 
соревнованиях, таких как Игры БРИКС. МОК и 
некоторые спортивные ассоциации, по мнению 
Переса, стремятся изолировать Россию от 
международного спортивного сообщества, 
что, по мнению венесуэльских официальных 
лиц, не подорвет их отношения с Россией, а, 
напротив, только укрепит.

Как уже ранее писал «МК», крайне нега-
тивная реакция руководства МОК на участие 
спортсменов из других стран в международ-
ных турнирах, организуемых Россией, явля-
ется отражением более широких тенденций в 
международной политике и спорте. Поскольку 
спортивные мероприятия становятся не толь-
ко площадками для соревнований, но дают 
возможность странам укреплять связи друг с 
другом. Поэтому крайне важно, чтобы такие 
события, как Игры БРИКС, продолжали служить 
платформами для сотрудничества и взаимо-
понимания между народами, даже в условиях 
сложной политической обстановки.

Остается надеяться, что посланный МОК 
в Казани очередной и ясный сигнал поможет 
Международному олимпийскому комитету еще 
раз подумать о том, что любые ограничения и 
политизация спорта в конечном итоге могут 
навредить ему самому.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 25.10.2024
1 USD — 96,7402; 1 EURO — 104,5139.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

25 ОКТЯБРЯ
Сергей Беликов (1954) — рок-гитарист, 
певец, композитор, заслуженный артист 
России
Михаил Галустян (1979) — актер кино, 
телевидения, озвучивания и дубляжа, шоу-
мен, юморист, певец, сценарист, продюсер, 
телеведущий
Мария Львова-Белова (1984) — государ-
ственный, политический и общественный 
деятель, уполномоченный при Президенте 
РФ по правам ребенка
Виктор Макеев (1924–1985) — конструктор, 
академик, основоположник советской школы 
морского стратегического ракетостроения
Тамара Семина (1938) — актриса театра и 
кино, народная артистка РСФСР
26 ОКТЯБРЯ
Н и к о л а й  А л е х и н  (19 5 4 –2 0 2 3) 

— фехтовальщик на саблях, чемпион мира 
и Олимпийских игр
Владимир Зотов (1946) — государственный 
деятель
Андрей Кокошин (1945) — ученый-политолог, 
доктор исторических наук, профессор, дей-
ствительный член РАН
Александр Хинштейн (1974) — журналист 
и политический деятель, председатель Ко-
митета Госдумы Федерального собрания РФ 
по информационной политике, информаци-
онным технологиям и связи
Дарья Шмелева (1994) — трековая вело-
гонщица, четырехкратная чемпионка мира, 
двенадцатикратная чемпионка Европы
27 ОКТЯБРЯ
Игорь Бутман (1961) — джазовый музыкант, 
саксофонист, народный артист России
Александр Грановский (1959) — рок-
музыкант, басист, композитор, сооснователь 
метал-групп «Ария» и «Мастер»
Николай Караченцов (1944–2018) — ак-
тер театра и кино, певец, народный артист 
РСФСР
Сергей Нарышкин (1954) — государственный, 

политический и военный деятель, директор 
Службы внешней разведки РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

25 ОКТЯБРЯ
Д е н ь та м оже н н и к а Ро с с и й с ко й 
Федерации
День работника кабельной промышлен-
ности в России
День маркетолога
Мeждунapoдный дeнь шaмпaнcкoгo
1854 г. — произошло Балаклавское сражение 
— крупнейшая битва Крымской войны 
1929 г. — биржевой крах, ставший нача-
лом всемирного экономического кризиса 
1929–1933 гг.
2009 г. — крупнейший террористический акт 
в Багдаде, погибли более 160 человек
2019 г. — спущен на воду патрульный корабль 
ледового класса «Иван Папанин»
26 ОКТЯБРЯ
Всероссийский день гимнастики
День зимы
1824 г. — в Москве официально открылся 
Малый театр

1864 г. — во Франции и Англии Н.А.Телешову 
выдан патент на проект пассажирского са-
молета с паровым двигателем и воздушным 
винтом
1956 г. — образовано Международное агент-
ство по атомной энергии (МАГАТЭ)
1989 г. — произошла катастрофа Ан-26 под 
Петропавловском-Камчатским. Погибли 37 
человек — крупнейшая авиакатастрофа в 
истории Камчатки
2019 г. — российские гонщики впервые стали 
обладателями Кубка мира по ралли в кате-
гории Т3 
27 ОКТЯБРЯ
Всемирный день аудиовизуального 
наследия
День автомобилиста 
Международный день тещи
1959 г. — в массовой печати впервые опу-
бликовано изображение обратной стороны 
Луны, полученное АМС «Луна-3», оно появи-
лось в газете «Правда» и в других советских 
изданиях
1974 г. — скончалась Людмила Павличенко, 
самая успешная женщина-снайпер в мировой 

истории, Герой Советского Союза
1984 г. — состоялось официальное откры-
тие сквозного движения поездов по всей 
Байкало-Амурской магистрали
1994 г. — в Москве при обезвреживании 
взрывного устройства на шоссе Энтузиа-
стов, 27, погиб подполковник ФСК Михаил 
Чеканов. После этой трагедии взрывотех-
ники стали применять для разминирования 
роботы-манипуляторы ирландского произ-
водства «Хобо»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 5...7°, 
днем 7…9°. Переменная облачность. Пре-
имущественно без осадков. Ветер северо-
западный, северный, 7–12 м/c. Восход Солнца 
— 7.21, заход Солнца — 17.04, долгота дня 
— 9.43. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ГЕРОЙ ДНЯ
СПОРТ

ТВ МОЯ МОСКВА
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Со словами: «Ну что, кому тут нужен гряз-
ный мальчишка?» — бомж ворвался на 
девичник.

Писк моды — это звук, который издает 
муж, когда глядит на ценник.

— А что это у тебя за красное пятно на 
левом плече?
— Да ерунда, просто я отлежал. 

— А что за интересная наколка на правом? 
— А это я отсидел.

Скромного парня, которого девушка впер-
вые соблазнила в машине, очень ободряла 
собачка, покачивающая головой на при-
борной панели.

— Как голубика может стоить целых 800 
рублей за кг?
— Возможно, ее очень трудно собирать? 
— Да для такой цены она должна убегать и 
отстреливаться!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Молодой гольфист, представляющий Мо-
сковскую область, Егор Ерошенко вписал 
свое имя в историю российского гольфа. 
Он — первый отечественный спортсмен, 
кому удалось добиться права участвовать 
в турнире Профессиональной ассоциации 
гольфа (PGA Tour). Трехкратный чемпион 
России стал победителем квалификаци-
онных соревнований, которые прошли в 
штате Флорида (США).

На мировом небосклоне такой увлека-
тельной и популярной игры, как гольф, вос-
ходит новая, яркая звезда в лице молодого 
российского игрока — Егора Ерошенко. В 
начале этой недели этот 22-летний гольфист 
из Ростова-на-Дону, сейчас представляю-
щий Московскую область, принял участие 
в отборочном турнире Butterfield Bermuda 
Championship, который состоялся в амери-
канском штате Флорида, и стал его победи-
телем. Наш спортсмен показал прекрасный 
результат, пройдя 18 лунок за 66 ударов.

После соревнований Егор честно при-
знался, что не рассчитывал в США на победу, 
но выступление на турнире Профессиональ-
ной ассоциации гольфа было его мечтой. 
«Я всегда стремился сыграть на турнире 
PGA Tour. Перед началом соревнований у 
меня не было даже мысли, что могу пройти 
квалификацию. Я просто играл, находился в 
моменте и пытался сделать как можно больше 
удачных ударов. Хочу отметить, что условия 
игры были тяжелые, было достаточно ветре-
но. Поэтому, конечно, предполагал, что не 
будет запредельных счетов. Моя цель была 
минус семь, и раунд минус шесть оказался 
лучшим», — сказал Ерошенко пресс-службе 
федерации гольфа Подмосковья.

Этот успех подчеркивает не только его 
высокое личное мастерство, но и тот упорный 
труд, который он вложил в свою подготовку. 
Первое знакомство с гольфом произошло у 
Егора в 7-летнем возрасте еще в Ростове-на-
Дону, откуда он родом. На занятия его водил 
дедушка, и поначалу этот спорт не вызывал у 
него каких-либо ярких, положительных эмо-
ций. Ему больше нравились футбол и теннис, 
но затем он пересмотрел свое отношение к 
гольфу, а причиной стал интересный момент, о 

котором Ерошенко рассказал журналу «Гольф 
России».

«Окончательно этой игрой я проникся 
совершенно случайно, когда играл на одном 
из турниров в Ростове. Это были мои первые 
соревнования, я играл как ребенок, ни о чем 
не думал, просто шел по полю, наслаждал-
ся прогулкой. И вдруг я выиграл по очкам 
стейблфорда (формат игры в гольф, система 
подсчета результатов игры. — Ред.), причем 
играя со взрослыми. Это и был мой первый 
шаг к чему-то большему, чем просто играть 
по выходным. Тогда я понял, что гольф — это 
серьезно, начал интересоваться им, да и моя 
семья приобщилась к этому».

Делясь своими впечатлениями о прошед-
шем на этой неделе в Америке гольф-турнире, 
Егор рассказал, что просто старался концен-
трироваться на каждом следующем ударе. Он 
знал, что надо продолжать выполнять берди 
(прохождение лунки на один удар меньше, 
нежели па. — Ред.) и использовать все шансы, 
которые появляются. Образно говоря, весь 
решающий раунд он просто вжимал педаль 
газа в пол и летел на всех парах к финишу. И 
пришел к нему первым.

«Когда я подписал судейскую карточку и 
понял, что 66 ударов — это лучший результат 
среди всех участников, то начало приходить 
осознание того, что, возможно, я отобрался 
и сыграю в PGA-туре. Теперь надо усердно 
тренироваться. Главная цель — это пока-
зать хороший результат уже на самом тур-
нире. Очень рад, что мне удалось пройти эту 
квалификацию и стать первым российским 
гольфистом, добившимся такого успеха», — 
приводит слова Ерошенко Sport24.

● ● ●
Егор Ерошенко, чьи победы вдохновляют 

еще более молодых спортсменов-гольфистов 
в России, показывая, что своей целеустрем-
ленностью и трудом можно достигать высоких 
результатов в спорте, начал подготовку к 
своему дебюту в PGA-туре. Он состоится на 
турнире Butterfield Bermuda Championship c 
призовым фондом 6,9 миллиона долларов, 
который пройдет 14–17 ноября 2024 года во 
Флориде.

Павел САВЧИК.

Лидеры БРИКС выступили 
против любых форм 
дискриминации 
в спорте

Спорт — это настоящее искусство; ну 
а еще интереснее, когда одно объеди-
няется с другим. В праздничные дни 
3–4 ноября 2024 года в Москве за-
планировано грандиозное событие — 
футбольно-музыкальный фестиваль 
«Арт-футбол-2024», который будет 
проходить в манеже «Спартак» в Со-
кольниках. Это ежегодный фестиваль, 
который становится все более и более 
популярным. 

В первый день (в воскресенье, 3 ноя-
бря) сыграют 12 российских артистических 
команд из разных регионов России, в том 
числе из Москвы, Санкт-Петербурга, Респу-
блик Мордовия и Калмыкия. Об этом сооб-
щил организатор фестиваля «Арт-футбол», 
президент футбольного клуба «Старко», 
лидер группы «Зодчие» Юрий Давыдов. 
Также он рассказал о важности этого про-
екта для спортивной жизни нашей столицы 
и всей страны.

— Фестиваль «Арт-футбол» проводится 
в России с 2007 года. Этот проект был и 
остается глобальным. Его можно назвать 
чемпионатом мира по футболу среди арти-
стов. Девять раз мы проводили его в между-
народном масштабе. К нам приезжали 16 
стран. Артисты играют в футбол, забыв про 
свои гастроли, концерты. До нас такого 
не было в мире. Мы проводим фестиваль 
каждый год 3 и 4 ноября в рамках праздно-
вания Дня народного единства, — сказал 
Юрий Давыдов.

Во второй день, 4 ноября, пройдет 
традиционный гала-матч, в ходе которого 
звездная команда «Старко» сыграет с ко-
мандой «Герои Олимпа», составленной толь-
ко из советских и российских олимпийских 
чемпионов разных лет по разным видам 
спорта. В составе «Старко» можно будет 
понаблюдать за Дмитрием Маликовым, 
Сергеем Минаевым, Виктором Зинчуком, 
Владом Топаловым, Михаилом Гребенщико-
вым, Ромарио и Юрием Давыдовым, а также 
за ведущими политиками, журналистами и 
бизнесменами.

О важности предстоящего мероприятия 
рассказал также советский и российский 
футболист, чемпион Олимпийских игр 1988 
года, заслуженный мастер спорта СССР 
Александр Бородюк.

— Это праздник искусства, музыки и 
футбола. Это объединяющая сила, которая 
на данный момент нам всем необходима. 
Турнир будет замечательный. Очень слож-
но играть против заслуженных мастеров 
музыки, которые здорово проявляют себя 
на футболе. Причем такой праздник прово-
дится только в России, — сказал Александр 
Бородюк.

Уникальность мероприятия отметил и 
российский легкоатлет, олимпийский чем-
пион, чемпион Европы, заслуженный мастер 
спорта России Андрей Сильнов.

— В мире больше нигде нет такого фор-
мата, когда собираются музыканты, певцы и 
играют с олимпийскими чемпионами. И ни в 

одном месте вы не найдете, чтобы столько 
чемпионов по разным видам спорта играли 
в одной команде. Они подают пример для 
подрастающего поколения. После матча мы 
собираемся, делаем работу над ошибками, 
— сказал мастер спорта.

Музыкант, телерадиоведущий и диджей 
Сергей Минаев готовится к «Арт-футболу» 
за полгода и соблюдает специальную диету. 
По его словам, фестиваль — это радость и 
для тех, кто выходит на поле, и для тех, кто 
наблюдает за игрой со стороны.

— Особенно яркие впечатления для тех, 
кто ходит на третий тайм, потому что тогда 
у команды открывается второе дыхание. 
Там мы раскрываемся полностью. Наша 
тусовка необыкновенная. Нам дают воз-
можность раскрываться, проявлять себя в 
разных ипостасях. Я начинаю готовиться за 
полгода: диета, полностью безалкогольная 
история. Два раза в неделю минимум на 
манеже тренируюсь, — поделился Сергей 
Минаев.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ДЕЯТЕЛИ ИСКУССТВА ПОКАЖУТ 
НАСТОЯЩИЙ СПОРТИВНЫЙ КЛАСС
Фестиваль «Арт-футбол-2024» пройдет 
в Сокольниках в начале ноября

У Хрюши, Степашки и Фили весьма на-
сыщенная жизнь, а шестидесятилетие 
программы «Спокойной ночи, малыши!» 
превратило график мультгероев в на-
стоящий квест. В четверг, 24 октября, 
знаменитые персонажи позировали около 
гоночного болида «BR 03», заявляя та-
ким образом о премьере мультсериала 
«Супер-Ралли. Тайна двух планет», показ 
которого стартует в ноябре в «Спокойной 
ночи, малыши!».

Устроить пресс-конференцию в честь 
анимационного проекта оказалось не так-то 
просто. Если спикеры (телеведущая Окса-
на Федорова, телепродюсеры Александр 

Митрошенков и Татьяна Цыварева, а так-
же президент Российской автомобильной 
федерации Борис Ротенберг и знаменитый 
автогонщик Сергей Сироткин плюс Хрюша, 
Степашка, Филя) спокойно прошли через все 
двери, то ради присутствия семиметрового 

болида пришлось разобрать стену. Но общие 
впечатления того стоили.

«Супер-Ралли» как проект впервые возник 
четыре года назад. Анимационный сериал про 
гоночные машинки был рассчитан на детей от 
четырех до восьми лет и сделан по передовым 
стандартам 3D-графики того времени. Он до-
вольно успешно прошел на разных каналах и 
даже получил премию «ТЭФИ-КИДС». Однако к 
продолжению мультгонки сложились немного 
другие требования.

Для того чтобы уровень анимации заинте-
ресовал более широкую аудиторию, его нуж-
но было поднять до технических стандартов 
мировых студий вроде «Пиксара» и «Диснея». 
Ради этого приглашенные IT-специалисты 
разработали платформу, благодаря которой 
получилось ускорить работу и получить нуж-
ное качество картинки.

«За три года было создано двадцать 
шесть серий, — говорит Александр Митро-
шенков. — Очень хотелось, чтобы гонки на 
экране все-таки напоминали настоящие, 
поэтому мы побывали на заводах, где дела-
ют наши болиды, тщательно изучили слож-
ные многослойные и очень дорогие костюмы 
гонщиков. То есть вникали во все детали, что 
очень помогло художникам достичь максиму-
ма достоверности при создании целой циви-
лизации гоночных машин. А в сценарии речь 
идет действительно о цивилизации, которую 
необходимо спасти».

Создатели проекта очень надеются на 
международный резонанс.

«Первым, кому мы это пошлем, будет 
Илон Маск, — с иронией отмечет Александр 
Митрошенков. — Многое из того, что очень 
близко Маску, реализовано в нашем муль-
тфильме. Машины будущего у нас ездят не 
на бензине, а на электроэнергии, и большое 
внимание мы уделили теме сохранения при-
родных ресурсов».

Илья ЛИТОВ.

Минус шесть, и мы в элите

22-летний 
гольфист 
добился 

исторического 
достижения 
для России

Игры БРИКС.

Егор Ерошенко.

Героем сериала 
«Супер-Ралли. Тайна 
двух планет» стал 
российский гоночный 
болид
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Синхронистки на Играх БРИКС.
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